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Germán Umaña, ministro de Comercio, Industria y Turismo, 
en conversación con Jorge Bedoya, presidente de la SAC

Política comercial 
e industrialización

DESTACADOS DEL 
MINISTRO DE COMERCIO

Gobernar es transmitir 
los mensajes correctos, 

no engañar a la gente, y que 
estén plenamente informa-
dos sobre las decisiones que 
se tomen; no en cuartos de 
al lado, sino conversando. 

Se están revisando los 
resultados de los TLC 

respecto a temas concretos 
como la soberanía, la segu-
ridad alimentaria, los equi-
librios en la cadena agrope-
cuaria y agroindustrial, y por 
supuesto, la necesidad de 
recuperar lo que se ha perdi-
do en el sector. 

Nunca he hablado yo 
de renegociación sino 

de revisión en el marco de 

los acuerdos de libre comer-
cio, mal llamados de libre 
comercio. 

Desde que se firmaron 
los tratados, nosotros 

hemos hecho todo lo contra-
rio: no hemos profundizado 
la oferta. Si no tenemos qué 
exportar, para qué le echa-
mos la culpa a los Estados 
Unidos y a la Unión Europea 
si la culpa es nuestra por no 
haber hecho el proceso de 
transformación productiva. 

Sobre el Pacto Verde, 
nosotros no queremos 

imposiciones proteccionistas 
sino transiciones de trabajo 
complementario, conjunto, 
donde no estamos pidiendo 

nada distinto a la responsa-
bilidad compartida. No “coo-
peracioncitas” para que nos 
ayuden a hacer las cosas. Esto 
es responsabilidad de los dos. 

La economía mundial y 
los países desarrollados 

se volvieron proteccionistas 
y eso me parece absoluta-
mente contradictorio con lo 
que han predicado y con lo 
que nos han impuesto en los 
últimos años.  Nosotros cree-
mos en el multilateralismo, 
creemos en la internaciona-
lización con rostro humano 
y equilibrios. Nosotros no 
somos proteccionistas y no 
queremos ser proteccionistas. 
Queremos reglas de juego 
claras multilaterales. 

Si se recupera Vene-
zuela, se recupera Co-

lombia. Si algo hay de cierto 
es que, si Venezuela solucio-
na sus problemas políticos y 
de sanciones, va a ser el país 
de mayor crecimiento en 
Latinoamérica porque ellos 
ahorita son pobres, pero son 
ricos y será importantísimo 
para nosotros. 

Como Estado se ne-
cesita recuperar la 

confianza de los distintos 
sectores, así como recupe-
rar la seguridad, y la segu-
ridad no se recupera si no 
damos los medios suficien-
tes para que no sea más 
atractivo ser delincuente 
que ser productor.

El 40 Congreso Agropecuario Nacional fue la oportunidad para que los ministros del 
Gobierno del presidente Gustavo Petro pasaran al tablero a hablar de las iniciativas que 

impulsan desde sus carteras y que pueden beneficiar o perjudicar al sector agropecuario. El ministro 
de Comercio, Germán Umaña, conversó en este escenario, en la apertura del segundo día de agenda, 
con el presidente de la SAC sobre la revisión de acuerdos internacionales, el Pacto Verde de la UE, el 
restablecimiento de relaciones con Venezuela y de su estrategia para que en Colombia, como el mismo 
Ministro lo dijo, “no sea más atractivo ser delincuente que ser productor”. 

El ministro de Comercio, Indus-
tria y Turismo, Germán Umaña, 
conversó con el presidente de 
la SAC, Jorge Enrique Bedoya, 

en la apertura del segundo día del 40° 
Congreso Agropecuario Nacional sobre 
la política comercial y de industrializa-

ción que se ha planteado el Gobierno 
Nacional para los 3 años que le restan 
y que incluye asuntos cuestionados y 
de impacto para el sector agropecuario 
como la revisión de importantes Trata-
dos de Libre Comercio y el Pacto Verde 
de la Unión Europea. 

Sobre la renegociación de los tratados 
que, tras anunciarse como punto fun-
damental a implementar por parte del 
Gobierno, evolucionó en ser, en cambio, 
una propuesta de revisión de los acuer-
dos, el ministro Umaña dijo que en 
efecto están revisando los resultados de 
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los tratados respecto a temas concretos: 
“soberanía, seguridad alimentaria, los 
equilibrios en la cadena agropecuaria 
y agroindustrial, y por supuesto, la 
necesidad de recuperar lo que se ha 
perdido en el sector”. 

Para Umaña, coyunturas como la gue-
rra entre Rusia y Ucrania, mostraron 
que “no teníamos la oferta nacional 
suficiente para tener la soberanía ali-
mentaria, y eso significó que la mayor 
explicación de la inflación durante 
esa terrible etapa estuvo dada por el 
incremento de los precios en el sector 
agropecuario. Por otro lado, se dieron 
cuenta de que los fertilizantes crecieron 
(…) En ese momento nos dimos cuenta 
de que no teníamos agroindustriali-

zación cuando nosotros tenemos que 
trabajar con la inversión extranjera y 
nacional para la producción de insu-
mos para el agro”. 

Aclaró que, en todo caso, “nunca he 
hablado yo de renegociación sino de 
revisión en el marco de los acuerdos”. 
En esa misma línea, se puso sobre la 
mesa el tema de los aranceles inteligen-
tes y el impacto (incluso, retaliación) 
que eso tendría en sectores como el 
bananero, floricultor, el del aguacate 
Hass o cualquiera de los pecuarios que 
exportan. 

El Ministro reaccionó cuestionando 
primero, de manera retórica, si existen 
desequilibrios en las exportaciones de 

estos sectores hacia Colombia, o si he-
mos perdido área cosechada y si necesi-
tamos recuperar esos equilibrios. 

“Estamos haciendo la investigación 
claramente; en esta investigación 
estamos midiendo el efecto sobre la 
producción nacional, sobre las impor-
taciones, exportaciones, en cada uno de 
los sectores productivos (…) tenemos 
dos aspectos: una cosa es recuperar 
la soberanía alimentaria (…) por eso, 
cualquier medida que se tomara, sen-
cillamente tiene que contemplar la 
posibilidad de la recuperación gradual 
de la soberanía alimentaria, pero sin 
poner en riesgo las importaciones del 
sector agroindustrial”, señaló el Mi-
nistro. 

En segundo lugar, prosiguió Umaña, 
se debe mirar la cadena. Por ejemplo, 
en el caso del maíz, “si hubiera una 
medida por derechos compensatorios 
que están establecidos en el acuerdo, 
pues hay que medir cuánto es el de-
recho compensatorio a partir de una 
investigación seria (…) si se hiciera 
cualquiera medida, debe tener en cuen-
ta los efectos sobre el sector y sobre los 
transformadores”. 

Añadió que “no vamos a renunciar a 
las herramientas que tenemos en el 
marco de los tratados de libre comer-
cio porque ellos las utilizan y nosotros 
también. En el pasado ellos las utili-
zaban y nosotros no (…) la idea es que 
ahora las herramientas funcionen en 
ambos lados”. 

En términos generales, el Ministro no 
cree que estas medidas anunciadas por 
el Presidente Petro y encargadas a su 
despacho, vayan a generar retaliación y 
tampoco inflación: “Desde que se firma-
ron los tratados, nosotros hemos hecho 
todo lo contrario. Nosotros no hemos 
profundizado la oferta. Si no tenemos 
qué exportar, para qué le echamos 
la culpa a los Estados Unidos y a la 
Unión Europea si la culpa es nuestra 
por no haber hecho el proceso de trans-
formación productiva”. 

Germán Umaña, 
ministro de Comercio.
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El Pacto Verde

A propósito de la Unión Europa, hubo 
posibilidad de hablar sobre el Pacto 
Verde y las posibles consecuencias que 
tendría para los productores agropecua-
rios en caso de aprobarse su aplicación 
en Colombia. 

Umaña se mostró más bien crítico. 
Consideró como obvio que todos quie-
ran reducir emisión de carbono o tener 
alimentos con menos fertilizantes quí-
micos o que no haya deforestación. 

Recordó por ejemplo que Colombia 
representa apenas un pequeño porcen-
taje (solo el 0,6%) de las emisiones de 
carbono a nivel mundial, “pero entre la 
Unión Europea, la China y los Estados 
Unidos tienen el 60% de la emisión de 
carbono; entonces me van a castigar 
en frontera a mi porque yo no produz-
co carbono, pero ellos sí para que se 
recuperen y a costa mía tener menor 
contaminación en el corto plazo”. 

Señaló tener como nación “un mismo 
objetivo compartido con el mundo que 
es cumplir con los ODS y disminuir 
la contaminación; el problema es que 
ellos no quieren disminuir la contami-
nación y nosotros sí”. 

Estando de acuerdo en esto, dijo el mi-
nistro Umaña que esto debe pasar por 
una transición que tenga en cuenta dos 
puntos concretos: 

“Primero, que no podemos afectar 
los pocos productos, aunque son im-
portantes en monto, en el corto plazo 
porque nosotros estamos dispuestos 
a hacer la adecuación. En segundo 
lugar, ustedes tienen todo para seguir 
recibiendo lo bueno que nosotros les 
mandamos, entonces hay que tener 
cooperación en progreso técnico, in-
corporación tecnológica, laboratorios, 
mediciones y para eso necesitamos 
tiempo”. 

Es por todo esto que los países latinoa-
mericanos, con el liderazgo de Colom-
bia, ya expresaron a los países miembro 
de la UE, y así lo repitió en el Congreso 

de la SAC el ministro Germán Umaña, 
que “no queremos imposiciones protec-
cionistas sino transiciones de trabajo 
complementario, conjunto, donde no 
estamos pidiendo nada distinto a la 
responsabilidad compartida. No coo-
peracioncita para que nos ayuden a 
hacer las cosas. Esto es responsabili-
dad de los dos”. 

Para lo anterior, el Ministerio de Co-
mercio está trabajando con otras carte-
ras, como la de Agricultura, para estruc-
turar proyectos para atraer inversión 
directa de los europeos. 

Hizo una reflexión a partir de esas di-
námicas proteccionistas en el mundo y 
sobre si hay interés del Gobierno Petro 
en cerrarse al mercado internacional:

“La economía mundial y los países 
desarrollados se volvieron proteccio-
nistas y eso me parece absolutamente 
contradictorio con lo que han predi-
cado y con lo que nos han impuesto en 
los últimos años.  Nosotros creemos 
en el multilateralismo, creemos en la 
internacionalización con rostro huma-
no y equilibrios. Nosotros no somos 
proteccionistas y no queremos ser pro-
teccionistas. Queremos reglas de juego 
claras multilaterales”. 

Jorge Enrique Bedoya, 
presidente de la SAC.
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Relación con Venezuela
En el restablecimiento de las relaciones comerciales con 
Venezuela, liderado por el ministro Umaña, este consideró 
como uno de los logros más importantes para el sector, la 
homologación de temas sanitarios y fitosanitarios, capitali-
zando la complementariedad agroindustrial con ese país. 

“Uno no puede negar que, si se recupera Venezuela, se re-
cupera Colombia. Si algo hay de cierto es que, si Venezuela 
soluciona sus problemas políticos y de sanciones, va a ser el 
país de mayor crecimiento en Latinoamérica porque ellos 
ahorita son pobres, pero son ricos (…) y será importantísi-
mo para nosotros”. 

El Presidente de la SAC invitó al Ministro a reflexionar sobre 
el futuro cercano en cuanto a otras relaciones comerciales. 
Umaña entonces recordó a la Comunidad Andina y a los 
países de Centroamérica. 

“Nosotros estamos hablando profundamente de la coopera-
ción sur-sur, pero la integración latinoamericana no puede 
ser otra vez el cuento del arancel externo común, sino de 
temas fundamentales como la Amazonía, las reforestacio-
nes, de integración en nuestros países” para que Colombia 
se potencialice como proveedor de bienes y servicios. 

Otro asunto que se trató fue la estrategia dual que tiene 
el Gobierno, para fomentar el sector agropecuario y la 
agroindustrialización. Por un lado, se quiere fortalecer a las 
organizaciones campesinas, por ejemplo, para que además 
de producir tomate, también hagan salsa y terminar con la 
intermediación. 

Para lograr esta transformación, se necesita inversión y 
transferencia de tecnología extranjera en desarrollo de labo-
ratorios, inversión de las universidades, y fortalecimiento a 
los institutos de investigación tecnológica. “Que nos permita 
agregarnos a las cadenas de valor, en donde la pequeña y 
la mediana empresa se incorpore a la gran empresa que 
nos hagamos parte de ese fortalecimiento de la integración 
nacional y las exportaciones”.

Al concluir esta conversación, el Ministro dijo que para 
lograr la productividad en el campo y que este se vuelva 
aún más atractivo para los inversionistas, como Estado se 
necesita “recuperar la confianza” de los distintos sectores, 
así como “recuperar la seguridad, y la seguridad no se 
recupera si no damos los medios suficientes para que no 
sea más atractivo ser delincuente que ser productor. En 
tercer lugar, nosotros sí estamos convencidos de que esa 
estrategia dual de economía popular y desarrollo, con la 
atracción virtuosa de la inversión extranjera directa, es 
fundamental”. 
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Augusto Solano, presidente de Asocolflores, Emerson 
Aguirre, Presidente de Augura y Jeffrey Fajardo, Presidente 
de Porkcolombia, en conversación con Maria Alejandra 
Villamizar, periodista y analista política de Noticias Caracol

Comercio Exterior, fuente 
de competitividad y empleo 
formal en el campo

En promedio, Colombia al año produce más de 70 
millones de toneladas de alimentos e importa 16 

millones de toneladas. Sus exportaciones en 2022 fueron por 
más de 8.200 millones de dólares (FOB). Más de la mitad 
de las importaciones son de insumos para la producción 
pecuaria, y tanto importaciones, como abastecimiento nacional 
y exportaciones se explican, en parte, por las reglas de juego 
derivadas de los acuerdos comerciales que ha firmado nuestro 
país. El Gobierno Nacional ha hablado de revisar los TLC y 
hay varias decisiones y relaciones comerciales en marcha. Tres 
sectores compartieron sus visiones del posible impacto, así 
como de los pros y contras de alterar esas reglas de juego.

DESTACADOS 
DE LOS PANELISTAS

Renegociar el tratado 
con Estados Unidos es 

abrir una Caja de Pandora.

Estados Unidos es un 
país que tiene un gran 

poder negociador y unos ne-
gociadores muy avezados. Se 
necesita para renegociar que 
los dos estén de acuerdo.

El TLC con los Estados 
Unidos es una ley de 

la República y es ley para los 
Estados Unidos también, lo 
que quiere decir que puede 
que uno haga un ejercicio 
académico de revisión para 
mirar qué es lo que incluye 
o no incluye el acuerdo, pero 
cualquier modificación im-

plica que se está incumplien-
do el acuerdo.

Hay que trabajar en pre-
pararnos para producir 

de manera eficiente, porque 
de resto lo que vamos a hacer 
es producir ineficientemente o 
muy costoso o traer productos 
con unos aranceles caros.

El banano colombiano 
tiene una potencialidad 

muy grande, un valor agregado 
con el que muy pocos países 
cuentan; una sostenibilidad so-
cial, medioambiental y laboral.

Al banano no le cabe una 
certificación adicional. Ya 

no estamos vendiendo un ba-

nano sostenible y certificado, sino 
un banano plastificado.

Nuestro llamado a Estados 
Unidos, a Europa, es que 

todos estos esfuerzos sean una 
responsabilidad compartida, pero 
que esa responsabilidad compar-
tida no quede solo a este lado del 
Atlántico.

Es importante fortalecer los 
servicios de diplomacia sani-

taria para que sean equiparables 
a los de países de la región como 
Brasil, Argentina y Uruguay, por 
ejemplo; pero también de defensa 
comercial y, en términos genera-
les, de generación de capacidades 
para que el país se convierta real-
mente en un país exportador. 

Nuestro deseo es volver 
a Colombia, además de 

un país exportador de flores, 
un país exportador de mate-
rial vegetal. Todas estas flores 
tienen propiedad intelectual 
y un negocio distinto al de 
exportar flores es crear flores 
nuevas y poderlas exportar. 

A veces estamos solos 
en escenarios inter-

nacionales, y estamos solos 
o porque no tenemos la 
capacidad de llegar en las 
condiciones que el merca-
do está pidiendo o porque 
necesitamos apoyo desde el 
Gobierno. A Colombia le falta 
trabajar de manera conjunta 
con el Gobierno Nacional. 
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Hablar de la competitividad de 
los productos nacionales en 
el mercado exterior e interno, 
el empleo formal en el campo 

y las iniciativas del Gobierno Nacional 
frente a sus relaciones internacionales 
tiene todo que ver con el comercio exte-
rior como herramienta de desarrollo del 
campo. Este fue el eje de la conversa-
ción que moderó María Alejandra Villa-
mizar, analista política de Noticias Ca-
racol, en el segundo día del Congreso de 
la SAC con Augusto Solano, presidente 
de Asocolflores, Emerson Aguirre, pre-
sidente de Augura y Jeffrey Fajardo, 
presidente de Porkcolombia. 

La iniciativa de revisar los tratados de 
libre comercio, sobre todo el firmado 
con Estados Unidos, así como aplicar 
aranceles inteligentes, fue el primer 
tema de discusión en el panel. Es una 
de las medidas que más impactaría a un 
sector como el de las flores, en el que el 
95% de la producción nacional se ex-
porta y de ese porcentaje, el 80% tiene 
a Estados Unidos como destino. Para 
Augusto Solano, presidente de Asocol-
flores, esto significaría “abrir una Caja 
de Pandora”. 

“Es de la esencia de la floricultura el 
TLC con Estados Unidos (…) Rene-
gociar el tratado con Estados Unidos 
indudablemente es abrir una Caja de 
Pandora, pero aún en la revisión, y 
en medidas que se puedan tomar en el 
TLC dentro de lo que está previsto, nos 
preocupa: las salvaguardas están pre-
vistas y eso puede tener una reacción”. 

Desde el punto de vista del impacto al 
país, Augusto Solano recordó lo que 
sucedió con el NAFTA, el acuerdo entre 
Estados Unidos, México y Canadá, re-
negociado por iniciativa del expresiden-
te Donald Trump, y en el que México 
terminó perdiendo. 

“Definitivamente Estados Unidos es un 
país que tiene un gran poder negocia-
dor y unos negociadores muy aveza-
dos. Se necesita para renegociar que 
los dos estén de acuerdo”. 

Otro de los sectores importantes en el 
comercio exterior y que genera ingresos 
robustos para el país es el bananero. Se 
calcula que el consumo promedio de 
banano en Europa al año es de 14 kilos 
por persona, mientras que a nivel inter-

no es 3 kilos, según dijo en este panel el 
presidente de Augura, Emerson Agui-
rre, quien aseguró también que cada 
vez más los diferentes países exigen 
mas certificaciones tanto en temas de 
sanidad, como de sostenibilidad laboral 
y de políticas verdes. 

“Al banano no le cabe una certificación 
adicional”, dijo Emerson mostrando en 
el Congreso de la SAC un cartel con un 
banano lleno de sellos. “Ya no estamos 
vendiendo un banano sostenible y cer-
tificado, sino un banano plastificado”. 

En ese sentido, se refirió a las res-
ponsabilidades compartidas en las 
relaciones comerciales internacionales. 
“Todas las políticas que se están dan-
do en el mercado internacional llevan 
un costo de producción adicional y 
nuestro llamado a Estados Unidos, a 
Europa, es que todos estos esfuerzos 
sean una responsabilidad compartida, 
pero que esa responsabilidad compar-
tida no quede a este lado del Atlántico 
en cabeza de los productores; que la 
política verde la Unión Europea no 
juegue con los números rojos de los 
productores en Colombia”. 

Emerson Aguirre, Presidente de Augura; Jeffrey Fajardo, Presidente de Porkcolombia; Augusto Solano, presidente de 
Asocolflores y Maria Alejandra Villamizar, periodista y analista política de Noticias Caracol.
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Y es que este producto no solo tiene 
una importancia en las exportaciones 
del país, sino que en la economía na-
cional significa el sustento de 150 mil 
familias. Es un sector de empleo 100% 
formal, 92% sindicalizado y “cumpli-
mos en un 111% lo que es un salario 
digno mínimo como el que se calcula 
en la Unión Europa”. 

Con el presidente de Porkcolombia, 
Jeffrey Fajardo, el sector de la porci-
cultura tuvo representación en este 
panel de comercio exterior para hablar 
de un sector que calcula una produc-
ción de 526 mil toneladas de carne de 
cerdo al año y cuyo consumo interno 
está marcando la pauta respecto a las 
importaciones. 

Para Fajardo, la revisión de acuerdos 
comerciales significa poner en riegos 
muchos sectores económicos del país, 
en especial el agro y la agroindustria. 
“Desconoce lo que es el acuerdo en sí 
mismo (…) Lo que se está diciendo es 
que va a incumplir el acuerdo con los 
Estados Unidos (…) Vámonos a una 
renegociación con Estados Unidos a 
ver si vamos a poner en riesgo, por el 
maíz, la industrial nacional, los sec-
tores que hemos hecho la tarea (…) El 
Gobierno no puede seguir mordiendo 
el anzuelo de parte de los sectores que 
no hicieron la tarea de la transforma-
ción y que, por cuenta de una medida 
de protección, podrían poner en riesgo 
sectores como el porcícola”. 

El presidente de Porkcolombia puso 
sobre la mesa la importancia del for-
talecimiento tanto de los servicios de 
diplomacia sanitaria para que sean 
equiparables a los de países de la región 
como Brasil, Argentina y Uruguay, 
por ejemplo; pero también de defensa 
comercial y, en términos generales, de 
generación de capacidades para que el 
país se convierta realmente en un país 
exportador. 

Para Asocolflores, otro de sus deseos 
respecto a la actividad de comercio ex-
terior es “volver a Colombia, además 
de un país exportador de flores, un 
país exportador de material vegetal. 
Muchos no saben, pero todas estas 
flores tienen propiedad intelectual y un 
negocio destino al de exportar flores es 
crear flores nuevas y poderlas exportar 
y para eso necesitamos importar mate-
rial vegetal”.

Emerson Aguirre, añadió una reflexión 
respecto a lo que le compete al sector 
privado: “a veces estamos solos, y esta-
mos solos o porque no tenemos la capa-
cidad de llegar en las condiciones que 
el mercado está pidiendo o porque ne-
cesitamos apoyo desde el Gobierno (…) 
A Colombia le falta trabajar de manera 
conjunta con el Gobierno Nacional”. 

Los panelistas estuvieron de acuerdo 
en pedirle al Gobierno por trabajo 
conjunto, seguridad y sanidad animal 
y vegetal. 

“Esta institucionalidad de la SAC de más 
de 100 años, y de todos los gremios, que 
son los mejores ejemplos de asociatividad 
posibles, tiene un nivel de conocimiento 
real de quienes algún día dijeron que” 
trabajar por separado “no sería suficiente” 
para luchar contra los retos de todo el 
sector, como lo dijo Jeffrey Fajardo. 

Emerson aseguró por su parte que era 
fundamental “el fortalecimiento de la 
seguridad” que ya afecta también a fincas 
bananeras en el Magdalena. “No es que 
nos roben un racimo, son camiones lle-
vándose 200 racimos a medianoche y no 
son para comérselos”. Pero también se 
necesita seguir trabajando para “preve-
nir la presencia del Fusarium Raza 4 en 
Colombia”. Finalmente, ante el inminente 
impacto del fenómeno de El Niño, pidió 
al Gobierno que amplíe “la cobertura del 
Seguro Agropecuario porque o si no el 
campo colombiano queda en un terreno 
negativo”. 

Para Augusto Solano, es preocupante 
la reforma laboral, con la rigidez del 
régimen laboral, y la escasez de mano 
de obra. “Le pedimos al Gobierno crear 
confianza, un buen clima de negocios 
para que este sector productivo pueda 
despegar, hacer lo que sabe hacer, por-
que el Gobierno solo no lo puede hacer. 
Le ofrecemos seguir trabajando duro, 
seguir generando divisas, empleo formal 
y un modelo de agricultura moderna y 
exportador logístico que se puede repli-
car con otros productos”.

REVISTA NACIONAL DE
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Héctor Riveros, Profesor de la universidad Externado y 
panelista de Blu Radio y Juan José Rodríguez Espitia, 
Profesor emérito de la universidad Externado, experto en 
derecho civil y de propiedad

El marco jurídico e 
institucional de las reformas 
y el régimen jurídico de la 
propiedad rural

Una circunstancia política 
particular de tener un Go-

bierno de un color político al que 
no estábamos acostumbrados 
nos desafía y pone a prueba nues-
tro talante democrático, la calidad 
de nuestras instituciones, nuestra 
capacidad de generar acciones 
colectivas y de cooperación.

Colombia tiene un sistema 
institucional muy poderoso, 

tiene un sistema de separación de 
poderes y un sistema de controles 
que hemos ido construyendo.

Qué tanto nosotros estamos 
dispuestos a reconocer, por 

ejemplo, que hay visiones y pen-
samientos distintos al nuestro y 
que si a lo que estamos invocan-
do es al consenso, pues les tocará 
ceder a las otras personas y a no-
sotros mismos en algo para llegar 
a alguna posibilidad de acuerdo.

No hay países que puedan 
enorgullecerse tanto de la 

independencia del poder Judicial 
como Colombia.

El derecho de propiedad 
junto con la libertad de em-

presa son los dos pilares del siste-
ma económico político.

Hoy el derecho de propie-
dad no puede ser visto por 

fuera de la Constitución del 91, 
junto con la acción de tutela, 
que es el mecanismo judicial de 
mayor importancia y defensa de 
derechos en Colombia.

La propiedad tiene impor-
tancia en la Constitución, 

tiene reserva legal en cuanto a su 
regulación y los jueces son garan-
tes de los derechos que la Cons-
titución reconoce a la propiedad 
privada. 

DESTACADOS DE 
LOS PANELISTAS

“Hoy el derecho de propiedad no puede ser visto por fuera 
de la Constitución. La democracia colombiana podrá 

estar enfrentando una prueba de resistencia ante un Gobierno 
que desafía las tradiciones políticas, generando tensiones y dudas 
generalizadas”, Héctor Riveros.  

Héctor Riveros, profesor de
la universidad Externado.
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Conocer y entender el marco 
jurídico de las reformas que 
propone el Gobierno del 
presidente Gustavo Peto, así 

como el régimen jurídico de la propie-
dad rural, fue tema central en el Con-
greso de la SAC para el que fueron in-
vitados los profesores Héctor Riveros y 
Juan José Rodríguez, de la universidad 
Externado de Colombia, ambos exper-
tos en derecho Constitucional y derecho 
civil y de propiedad. 

Para el profesor Riveros, el momento 
crucial que vive el país, que es “muy 
interesante”, y que puso a Colombia 
ante un gobierno con un color político 
distinto al que estábamos “acostum-
brados”, nos pone a prueba; sobre 
todo pone a prueba “el talante demo-
crático, la calidad de nuestras ins-
tituciones, nuestras capacidades de 
generar acciones colectivas y de coo-
perar”, y que antes no estaban a prue-
ba por haber tenido gobiernos que en 
el fondo mantenían ciertos acuerdos 
respecto a los modelos de desarrollo, 
económicos o concepciones e interpre-
taciones jurídicas. 

Y es que este Gobierno, como lo des-
cribe Héctor Riveros, “realmente lo 
que hace es cuestionar las reglas de la 
economía, y tiene todo su derecho, pues 
representa un sector social y político 
que tiene todo el derecho a cuestionar-

lo” y que debe impulsar a que todos los 
sectores prevean lo que puede pasar y 
cómo deben actuar ante lo que él llama 
“el experimento”. 

Con eso en mente, su mensaje en el 40 
Congreso Agropecuario Nacional apun-
tó a reconocer que “Colombia tiene un 
sistema institucional muy poderoso de 
separación de poderes y de controles” 
que funciona “como código de sismo 
resistencia” ante el actuar de los gober-
nantes que, siempre, según filósofos, 
tienen dos tendencias: abusar de poder 
o quedarse en el poder. Sin embargo, el 
sistema institucional no es para evitar 
turbulencias sino mantener las reglas 
de convivencia en medio de ellas. 

Pero ¿qué determina que ese sistema 
institucional está funcionando adecua-
damente? Héctor considera que el ter-
mómetro es que haya independencia de 
poderes que garanticen a su vez que no 
haya concentración de poder. 

Ahora la cuestión es saber si la inde-
pendencia de poderes en Colombia, 
que se está evidenciando en trabas que 
está enfrentando el Gobierno para sacar 
adelante sus planes, y que se puede ver 
como bloqueo institucional, es positiva 
o negativa. 

Ahí ya hay unas preguntas sobre el deber 
ser y sobre la realidad, dice Riveros. “El 

deber ser es que la sociedad debe crear, 
construir una acción colectiva, coopera-
tiva, que haga que el sistema de contro-
les funcione, pero que no derive en un 
bloqueo institucional”. En la realidad, 
explicó, todos quiere consensos frente a 
sus propias posiciones sin diálogo, con 
egos y determinaciones radicales. 

Por eso hay que ceder: “Me parece que 
la sociedad colombiana en este mo-
mento está en ese pantano. La respon-
sabilidad es justamente tratar de que 
rompamos esa dinámica. Esa dinámi-
ca les sirve a sectores políticos, pero no 
le sirve a la sociedad en general”.

Quince meses después de la llegada 
de este Gobierno, no hay cooperación 
entre las partes opuestas; algo que debe 
primar ante las ganas de oposición. Con 
ese diagnóstico de Héctor Riveros, “si 
no asumimos una actitud cooperativa, 
para provocar las transformaciones 
que la sociedad requiere, y no para 
impedirlas, vamos a tener dificultades 
en las próximas décadas”.

Sin embargo, al cierre de su charla, 
hizo un llamado a la tranquilidad pues, 
insistió, realmente hay un sistema ins-
titucional que sigue funcionando. “La 
independencia del poder judicial es el 
gran patrimonio del sistema institucio-
nal colombiano y en eso tenemos que 
confiar”. 
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El régimen jurídico de
la propiedad rural
Con el panorama y los llamados de Héc-
tor Riveros respecto a la coyuntura polí-
tica colombiana, en este mismo espacio 
de la agenda, se puso la lupa  sobre una 
preocupación más específica que ha 
surgido sobre la propiedad de la tierra 
en el Gobierno Petro. 

El profesor Juan José Rodríguez, abo-
gado especialista en derecho comercial 
y doctor en derecho de la universidad 
Externado de Colombia, dio su visión al 
respecto y complementado el análisis de 
Riveros. 

Empezó también dando un parte de 
tranquilidad y llamando al orden jus-
tificado en que hoy existe una Corte 
Constitucional y una Constitución para 
la que es extremadamente importante el 
derecho de propiedad privada. 

“El derecho de propiedad, junto con la 
libertad de empresa, son los dos pilares 
del sistema económico-político”; en ese 
sentido, si un gobierno quiere actuar 
sobre esos derechos, debe cambiar el 
sistema, pues debe tener claro que “la 
Constitución tiene como parámetro 
fundamental el derecho de propiedad 
privada”. 

En esa misma línea el profesor Rodrí-
guez recordó que “tanto le importa a la 
Constitución el derecho de propiedad, 
que está llena de reglas sobre esto y so-
bre los bienes. Casi que el constituyente 
elevó a rango constitucional reglas que 
eran de rango legal”. En últimas esto 
indica que “hoy el derecho de propiedad 
no puede ser visto por fuera de la Cons-
titución”.

Se hace entonces necesario hablar de 
otro concepto: la función social, de gran 
importancia para el sector agropecuario. 

Explicó el profesor que en la Constitu-
ción de 1936 el Gobierno liberal de la 
época incluyó la discusión sobre si la 
propiedad es o cumple una función so-

cial, lo que ha llevado a interpretaciones 
que han impulsado a prescindir de los 
derechos del propietario. “Quien piense 
así está totalmente equivocado porque 
la propiedad está al servicio del titu-
lar; pero está al servicio del titular de 
acuerdo con la naturaleza del bien”.
 
Para el 2017, como resultado de los 
Acuerdo de Paz, surgió el Acto Legisla-
tivo que ordena el acceso a la tierra para 
reforma agraria. Sobre esto, y partiendo 
del preámbulo sobre la función social, el 
profesor Rodríguez recordó que la Cons-
titución sigue teniendo reglas frente al 
acceso a la propiedad individual, colecti-
va, los campesinos y acceso a la tierra. 

“Esto significa que la propiedad priva-
da rural hay que explotarla y eso no es 
nuevo. Lo tenemos desde el año 36 con 
la conocida Ley de Tierras, la Ley 200 
(…) Pero ojo: es la ley la que define el 
alcance de esa función social y es por 
ese concepto de función social que a mí 
no me puede decir una entidad de Go-
bierno, que siembre papa en lugar de 
yuca o plátano en vez de flores”. 

Para el experto, la evolución o desarrollo 
del concepto de función social, así como 
el concepto de función ecológica, le co-
rresponden es entonces al Legislador. 

Pero Juan José Rodríguez puso también 
sobre la mesa, como tercer elemento de 
su charla, el concepto de reserva legal. 
“Toda afectación, modificación, altera-
ción del derecho de propiedad privada, 

requiere la intervención del Congreso 
de la República. Eso, en el discurso que 
maneja el doctor Héctor Riveros, es 
una garantía para todos porque es el 
Congreso quien nos representa a todos 
y es en el Congreso donde se hacen los 
controles sobre eso”. 

En cuarto lugar, el doctor en derecho 
consideró problemático en este asunto 
de propiedad de la tierra, la falta de con-
tinuidad en políticas públicas que hace 
que cada gobierno llegue con propuestas 
para sumar, como sucede con todos los 
Planes Nacionales de Desarrollo y las 
discusiones sobre baldíos. 

“Desde el año 36 está definido qué es y 
qué no es un baldío, y había dos tesis, 
la objetiva y la subjetiva. ¿y a dónde 
tuvimos que llegar? A que 80 años des-
pués se expidiera una sentencia de la 
Corte Constitucional para unificar los 
conceptos”. 

Para todo esto, el profesor recuerda que 
hay varios controles como el social, el 
político, el judicial, y sobre este último 
dice: “la garantía del sistema político 
está en los jueces por la autonomía y la 
independencia”. 

Cerró reiterando sus tres mensajes: 
“La propiedad tiene importancia en 
la Constitución, tiene reserva legal 
en cuanto a su regulación y los jueces 
son garantes de los derechos que la 
Constitución reconoce a la propiedad 
privada”. 

Juan José Rodríguez Espitia, Profesor emérito de la universidad Externado.
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www.ica.gov.co
Noticias ICA

Con el Geoportal ICA, más 
cerca del campo colombiano
• Facilita el análisis territorial orientado a la prevención, 
vigilancia y control de plagas y enfermedades, para 
fortalecer la toma de decisiones en el aseguramiento 
del estatus sanitario y fitosanitario del campo 
colombiano.

• Implementa los principios de aseguramiento de 
calidad estadística en la entidad, en el marco del 
Sistema Estadístico Nacional.

• El ingreso al Geoportal ICA se realizará mediante una 
plataforma web que recopila, almacena, visualiza capas 
de información geoestadística priorizadas. Se podrá 
acceder desde la página institucional del ICA.

En el plan estratégico institucional del ICA (2023-2026) 
se estableció un objetivo orientado al diseño de un 
modelo de información para toma de decisiones en el 
fortalecimiento del estatus sanitario y fitosanitario del 
país, el cual está dirigido a fortalecer la cultura de la 
gestión de la información como fuente de innovación 
que permita el cumplimiento de la misión institucional 
en el campo colombiano bajo los principios de eficacia, 
eficiencia y efectividad. 

Comunicación en tiempo real entre productores y 
el ICA.
Alertas tempranas para disminuir el riesgo en los 
cultivos. 
Gestión del riesgo sanitario y fitosanitario 
Toma de decisiones oportunas basadas en análisis 
de datos y soporte científico.
Tecnología, innovación, ciencia y acompañamiento a 
los productores agropecuarios.
Procesos misionales y de apoyo más ágiles
Reducción de consumo de papel y el número de 
formatos.
Ahorro de tiempo y recursos.
Informes y análisis en tiempo real.
Disponibilidad para usuarios internos y externos. 
Fácil acceso desde cualquier navegador web. 
Actualización permanente. 
Alianzas interinstitucionales y estratégicas para el 
ecosistema de información. 

Linea de tiempo en avances y ejecución.
Figura 1

En ese sentido, la Entidad desarrolló el Geoportal ICA, 
herramienta tecnológica innovadora que permite la 
consulta y visualización de los datos georreferenciados 
disponibles en el ICA, permitiendo visualizar datos en 
múltiples escalas, desde el nivel municipal, 
departamental y nacional con estadísticas y datos 
detallados en las regiones, para la toma de decisiones 
estratégicas orientadas a la prevención, vigilancia y 
control de plagas y enfermedades.

El Geoportal ICA tendrá un impacto positivo y robusto 
para el sector agropecuario y las dinámicas misionales 
del Instituto  que  articulado con la plataforma ÚNICA y 
los sistemas de diagnóstico y vigilancia del ICA, se 
consolidará como el canal de acceso para la consulta, 
seguimiento y análisis de los datos georreferenciados 
de las variables de las dinámicas relacionadas con la 
seguridad Sanitaria y Fitosanitaria del país, 
permitiendo la toma de decisiones con un enfoque 
territorial llegando a comunidades indígenas, familias 
campesinas, asociaciones de productores, jóvenes y 
mujeres rurales, así como a pequeños y medianos 
productores agropecuarios en adelante, con quienes el 
ICA trabaja en la transformación del campo 
colombiano y la seguridad alimentaria para lograr el 
hambre cero en la población y cumplir con los objetivos 
del gobierno nacional en el Plan Nacional de 
Desarrollo 2022 – 2026. 
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gestión de la información como fuente de innovación 
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en el campo colombiano bajo los principios de eficacia, 
eficiencia y efectividad. 
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el ICA.
Alertas tempranas para disminuir el riesgo en los 
cultivos. 
Gestión del riesgo sanitario y fitosanitario 
Toma de decisiones oportunas basadas en análisis 
de datos y soporte científico.
Tecnología, innovación, ciencia y acompañamiento a 
los productores agropecuarios.
Procesos misionales y de apoyo más ágiles
Reducción de consumo de papel y el número de 
formatos.
Ahorro de tiempo y recursos.
Informes y análisis en tiempo real.
Disponibilidad para usuarios internos y externos. 
Fácil acceso desde cualquier navegador web. 
Actualización permanente. 
Alianzas interinstitucionales y estratégicas para el 
ecosistema de información. 

Linea de tiempo en avances y ejecución.
Figura 1

En ese sentido, la Entidad desarrolló el Geoportal ICA, 
herramienta tecnológica innovadora que permite la 
consulta y visualización de los datos georreferenciados 
disponibles en el ICA, permitiendo visualizar datos en 
múltiples escalas, desde el nivel municipal, 
departamental y nacional con estadísticas y datos 
detallados en las regiones, para la toma de decisiones 
estratégicas orientadas a la prevención, vigilancia y 
control de plagas y enfermedades.

El Geoportal ICA tendrá un impacto positivo y robusto 
para el sector agropecuario y las dinámicas misionales 
del Instituto  que  articulado con la plataforma ÚNICA y 
los sistemas de diagnóstico y vigilancia del ICA, se 
consolidará como el canal de acceso para la consulta, 
seguimiento y análisis de los datos georreferenciados 
de las variables de las dinámicas relacionadas con la 
seguridad Sanitaria y Fitosanitaria del país, 
permitiendo la toma de decisiones con un enfoque 
territorial llegando a comunidades indígenas, familias 
campesinas, asociaciones de productores, jóvenes y 
mujeres rurales, así como a pequeños y medianos 
productores agropecuarios en adelante, con quienes el 
ICA trabaja en la transformación del campo 
colombiano y la seguridad alimentaria para lograr el 
hambre cero en la población y cumplir con los objetivos 
del gobierno nacional en el Plan Nacional de 
Desarrollo 2022 – 2026. 
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Iván Leonidas Name, presidente 
del Congreso de la República

El futuro del agro 
desde el legislativo

Por 30 años hemos tratado 
de convencer a los gobier-

nos que nos han tocado, de que 
no acabaran al sector agrario, 
como efectivamente lo hicieron. 
Los gobiernos de los últimos 
30 años han liquidado el sec-
tor agrario colombiano. Parece 
como que se hubieran conjurado 
un brebaje vengativo y puesto de 
acuerdo con las insurgencias y el 
terrorismo para arrasar con el es-
cenario natural de la patria.

El sector agrario colombia-
no, a pesar de los gobiernos, 

subsiste. A pesar de carecer de 
una política de Estado, sobrevive. 
Y ahí tenemos comprometidos 
varios factores; el primero, el 
político, que es el atrasado; el 
segundo, la pobreza; y el tercero, 
la guerra.

Yo no veo un modelo, veo 
un elemento como instru-

mento, la tierra.

Los colombianos nunca 
tendremos un modelo 

agrario completo si no cam-
biamos el modelo geopolítico. 
Pero aún hoy, en el modelo 
geopolítico podemos plantear la 
necesidad de un nuevo modelo 
agrario a partir del convenci-
miento de que en este país para 
el sector agrario se necesita la 
reinstitucionalización.

Tenemos que remodelar 
las centrales de abastos 

para que en ellas los grandes 
comercializadores sean las aso-
ciaciones de los productores el 
nuevo modelo agrario, al que 
tenemos que mirar.

DESTACADOS DEL 
PRESIDENTE DEL 
CONGRESO

Por el túnel oscuro del modelo neoliberal empezó la 
liquidación y por eso, la desolación de hoy de nuestro sector 

agrario. Yo sé que vamos a llegar al punto de la fe y el optimismo, 
pero antes nos toca recorrer la realidad, porque indudablemente 
para aproximarse al futuro, no hay plataforma distinta para llegar 
a la verdad que el pasado”, Iván Name. 

Iván Leonidas Name,
presidente del Congreso 
de la República.
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La presencia y participación de 
Iván Name, presidente del Con-
greso de la República, en este 
encuentro de productores agro-

pecuarios representados en la SAC, fue 
el espacio que usó para reconocer que 
desde hace muchos años había soñado 
con hablar ante este público, a quien le 
dedicó un mensaje con tono filosófico, 
poético y de mucha admiración.

Sus reflexiones estuvieron orientadas, 
en primer lugar, a hablar de la nece-
sidad de tener modelos asociativos. 
Para él, este es un factor fundamental 
para sacar adelante reformas tan 
importantes como la agraria, con el 
tema de tenencia de tierra como eje 
transversal.

Para lograr esto, según dijo, hay que 
tener claro un punto de partida y un 
punto de llegada, sin desconocer que 
los que han pagado las consecuencias 
del abandono, pobreza y conflicto 
armado están en el campo. 

Recordó las diferencias que ha habido 
en los programas de repartición de 
tierra, que al pasar el tiempo vuelven 
a ser invadidas. Insistió, como varios 
invitados al Congreso, que son más 
los problemas que trae entregar tierra 
sin tener un plan productivo para 
ponerlas a trabajar. Destacó que todo 
se trata de un trabajo conjunto, más 
que la entrega de tierras, para que el 
campo se transforme y avance. 

El Senador Name se fue hasta el año 
1810 para hablar del modelo económi-
co napoleónico bolivariano que, aun-
que para muchos funcionó en su mo-
mento, es responsable de la pobreza, 
el atraso y los diferentes conflictos que 
tenemos en el país. Y que esto no va a 
cambiar ni a transformarse mientras 
se mantengan modelos centralistas 
“como con el que triunfó Bolívar sobre 
el modelo federalista de Santander, 
que permitiría que las regiones fueran 
autónomas, y sería un nuevo y dife-
rente modelo para avanzar y termi-
nar con tanta violencia y guerra”. 

Así como esta última mención, el dis-
curso del presidente del Senado estuvo 
marcado por las referencias históricas 
en las que se apoyó para decir que “hay 
que dejar atrás esos modelos políticos 
y económicos, en los que un rey tiene 
el control de todo, y pasar a pensar y 
proyectar modelos de autonomía como 
decía el expresidente Rafael Núñez, en 
1886: ‘Descentralización administrativa 
y centralismo político”, pero van más de 
100 años, en los que ha pasado todo lo 
contrario”. 

Para Name también fue importante 
hablar de volver a tener instituciones 
agrarias con responsables políticos sec-
toriales, en las que el Estado pueda desa-
rrollar proyectos asociativos, se forme al 
campesinado en procesos productivos, en 
tecnología, en el uso de las TICS, en uso 
de agroinsumos, y que aprendan a traba-
jar y sacarle provecho a sus potenciales. 
“Lo más importante es que se entienda 
que el trabajo asociativo no es sentarse a 
tomar cerveza los fines de semana, como 
muchas veces ocurre, es tener un objeti-
vo común y trabajar por él”. 

Sobre las instituciones, el congresista 
consideró que hay que “revivir” entida-
des que, por ejemplo, en el caso de tie-
rras, “hagan la investigación y acompa-
ñamiento necesarios para que al hacer 
una redistribución los proyectos que se 
desarrollen sean rentables a lo largo del 
tiempo. Una entidad con un responsable 
político para actualizar y ampliar los 
distritos de riego”. 

Para reforzar esa idea, dijo también 
que era necesario crear una entidad 
como el antiguo IDEMA, que “velaba 
por que los alimentos mantuvieran 
precios estables, evitando que el cam-
pesino se quebrara”. 

El senador Name, invitó tanto los gre-
mios, como a la sociedad en general, a 
dejar de lado “la resignación y juntos 
poder hacer la transformación que se 
necesita”, pues ya son más de 40 años 
sin reformas que son necesarias y que 
deben salir adelante con las críticas y 
recomendaciones necesarias para que 
beneficien a los colombianos. 

“Desde el Congreso quiero decirles a 
los valientes trabajadores del campo, 
a los que hacen la patria a pesar de 
la política de las instituciones que no 
hay, tenemos un elemento que trans-
forma, que es el de la fe”.

El presidente del Congreso mencionó 
la importancia de recordar los apren-
dizajes que dejaron instituciones 
agrarias para construir desde allí “un 
futuro que sea próspero, que sea esta-
ble, equitativo, en el que se pueda en 
lo posible tener pobreza cero”. 

Terminó su intervención hablando de 
la necesidad de contar con un modelo 
de comercialización en el que se elimi-
nen los intermediarios, “que lo único 
que hacen es enriquecerse a costa del 
duro trabajo de los campesinos”. 

Como congresista se comprometió a 
hacerse responsable, y tramitar las 
propuestas y reformas que más benefi-
cios tengan para toda la nación. 

“Aquí en sus manos está el punto de 
partida de la Gran Revolución que 
necesita nuestra Nación, nuestro Es-
tado y nuestra forma de vivir. Mien-
tras les dejemos los territorios a la 
barbarie y a la delincuencia, no ten-
dremos porvenir; pero aquí en esta 
planicie, está el futuro de la patria, su 
soberanía, su riqueza, su desarrollo, 
su futuro y su paz.”
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María Fernanda Carrascal, Representante a la Cámara 
por el Pacto Histórico, coordinadora ponente de la 
Reforma Laboral, Andrés Forero, Representante a 
la Cámara por el Centro Democrático, ponente de 
la Reforma Laboral, en conversación con Camila 
Zuluaga, Periodista, directora de Mañanas Blu 10AM

Reforma Laboral, ¿soluciones reales 
para la informalidad rural y el 
fortalecimiento del empleo formal?

Desde la Sociedad de Agricultura de Colombia-SAC, 
organizador del 40 Congreso Agropecuario Nacional, 

máximo evento del sector en el país, se ha expresado en distintos 
escenarios la necesidad de que cualquier iniciativa de reforma laboral 
que se lleve al Congreso de la República, debe buscar reducir la 
vergonzosa cifra del 84% de informalidad laboral en la ruralidad; 
incentivar la generación de empleo formal y proteger el empleo 
formal. En ese mismo sentido, se ha dicho que el último proyecto 
de ley radicado por el Gobierno Nacional en el Congreso y que se 
empezó a discutir desde las últimas semanas de diciembre del 2023, 
tal cual se presentó, significa “peor remedio que la enfermedad” y 
genera una gran preocupación para el sector agropecuario. 

DESTACADOS 
DE LOS  PANELISTAS

Esta reforma, la que yo he 
llamado la 2.0, sí que se preo-

cupa por la generación de empleo. 
Pero la reforma laboral por sí sola, 
no puede responder a las necesi-
dades de empleabilidad de la eco-
nomía colombiana. 

La intención de la reforma 
para este sector es que se 

formalicen por lo menos 640.000 
puestos de trabajo de jornaleros.

Hay dos posiciones en el 
mundo hoy: o se eliminan por 

completo los pactos colectivos o, 
como incluso dice la OIT, donde 
hay sindicatos no hay pacto. 

Con la reforma laboral no es-
tamos cambiando el derecho 

de asociación per se. Donde hay 
sindicato no debe haber pacto 
colectivo, es algo bien distinto a 
meternos directamente con el 
derecho.

La ministra del Trabajo ha 
sido muy clara, tanto con su 

primer proyecto como con este, 
en que lo que busca el Gobierno 
Nacional no es generar nuevos 
empleos. Es la dignificación del 
empleo formal en el país. 

Uno espera que una ministra 
del Trabajo se haga cargo 

también de las personas que están 
en la informalidad y no solo de 
estas, sino de que las disposiciones 
que están contenidas en la refor-
ma no vayan a destruir el empleo 
formal. 

Están desdoblando los fueros 
sindicales sin que haya una 

justificación muy clara. No se están 
generando incentivos al empleo 
formal, por el contrario, se está 
destruyendo”.

Desde 2017, como lo recordó el 
presidente de la SAC, Jorge 
Enrique Bedoya, la SAC y sus 
afiliados han propuesto a los 

Gobierno de Juan Manuel Santos e Iván 
Duque, el proyecto de ley para que exis-
tiera un jornal agropecuario, una moda-
lidad de contratación que reconozca la 
realidad del trabajo de los productores 
del campo. 

Solo hasta el Gobierno del presidente 
Gustavo Petro, con su ministra del Tra-
bajo Gloria Inés Ramírez al frente de la 
reforma laboral, se incluyó el Contrato 
Agropecuario en dicha iniciativa. Sin 
embargo, y a pesar de que la SAC y sus 
afiliados se han sentado con el Gobier-
no y distintos congresistas para buscar 

una concertación sobre esta propuesta, 
el proyecto de ley radicado no contiene 
lo que se necesita para que el Contrato 
Agropecuario cumpla su verdadero 
objetivo. 

Además de este punto, preocupa tam-
bién al sector, entre varias cosas, el 
capítulo de derechos colectivos. Por eso, 
el presidente de la SAC aseguró que “si 
la reforma, como está hoy, sale apro-
bada por el Congreso, es peor el reme-
dio que la enfermedad, pues le han ido 
colgando cositas que no son buenas 
para el campo”. 

Con este preámbulo expuesto en el 
marco de 40 Congreso Agropecuario 
Nacional, se dispuso un espacio de de-
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bate entre los representantes a la Cáma-
ra, María Fernanda Carrascal, coordi-
nadora ponente de la reforma laboral, y 
Andrés Forero, ponente de la reforma; 
ambos, con posiciones opuestas sobre el 
proyecto de ley radicado. 

Mafe Carrascal inició recordando que la 
reforma laboral, la que ella ha llamado 
la 2.0, se preocupa por la generación de 
empleo, aunque cree que por sí sola, no 
puede responder a las necesidades de 
empleabilidad de la economía colom-
biano. 

“Esta reforma y para este sector, pre-
senta unos parágrafos donde se habla 
de la necesidad de que los gobiernos 
reglamenten los incentivos para gene-
rar nuevos puestos de trabajo”. 

Si se habla de la formalización laboral, 
la representante reconoció que el sector 
agropecuario ha sido uno de los más 
abandonamos históricamente y que por 
eso la reforma laboral propone la crea-
ción de un jornal agropecuario, enmar-
cado en un contrato laboral.

“Estamos haciéndole un reconoci-
miento a un sector tradicionalmente 
olvidado; 84% de informalidad es 
gravísimo y las más perjudicadas son 
las mujeres en el campo”, dijo la repre-
sentante. 

Eso sí, aclaró que, en términos gene-
rales, la reforma busca que para este 
sector “se formalicen por lo menos 
640.000 puestos de trabajo de jorna-
leros; está completamente dirigido al 
primer eslabón de la cadena agrícola”. 

Sí cree que la propuesta podría mejo-
rarse, como lo ha pedido el sector, y 
reconoció que “a través de la refor-
ma laboral no le vamos a responder 
al sector agropecuario de manera 
contundente y de manera específica. 
Yo creo que hay que hacer una re-
gulación para este sector muchísimo 
más amplia y tendiente a revisar esas 
diversidades”, y que por eso siguen 
abiertos al diálogo.

 A su turno, el representante Andrés Fo-
rero, dijo que, aunque desde el Gobier-
no se diga que están abiertos al diálogo, 
ya están avanzando en esta iniciativa a 
espaldas de actores fundamentales, sin 
reuniones ni concertaciones. Estuvo 
en desacuerdo con la representante 
Carrascal sobre lo que persigue este 
proyecto de reforma laboral. 

“La Ministra ha sido muy clara, tanto 
con su primer proyecto como con este, 
en que lo que busca el Gobierno Nacio-
nal no es generar nuevos empleos. El 
enmarque es la dignificación del em-
pleo formal en el país”. 

Y si hablamos de la informalidad en el 
campo, Forero opina que “uno espera 

que una ministra del Trabajo se haga 
cargo también de las personas que es-
tán en la informalidad y no solo estas, 
sino que las disposiciones que están 
contenidas en la reforma no vayan a 
destruir empleo formal”.

Aclaró que, aunque todos quieren que 
mejoren las condiciones de empleo 
de quienes trabajan en la formalidad, 
“tenemos que hacernos cargo de las 
consecuencias no buscadas de esas 
disposiciones, y eso es lo que siento que 
puede pasar”. 

La representante Carrascal respondió 
a esa opinión diciendo que lo que se 
pretende con esta reforma, entre otras 
muchas soluciones, es que para este 

Andrés Forero, 
Representante a la 
Cámara por el Partido 
Centro Democrático.

María Fernanda Carrascal, 
Representante a la Cámara 
por el Pacto Histórico.
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Gobierno y los venideros, se creen y 
reglamenten políticas e incentivos para 
la generación de empleo. Dijo estar 
construyendo sobre lo construido y 
puso como ejemplo que se le estuviera 
dando continuidad al incentivo que el 
gobierno de Iván Duque sacó durante 
la pandemia, subsidiando desde el 10 al 
25% la nómina. 

Forero reforzó su crítica señalando que 
las reformas del Gobierno son “incon-
venientes para el país”.  

“Nos hablan de reindustrialización, 
nos hablan de agroindustrialización, 
pero no se ven las políticas realmente. 
Ya vamos un año y cuatro meses de 
Gobierno (…) La verdad es que me 
preocupa que, con esta reforma, vuelvo 
a insistir, no solo no se propicie una 
mayor formalización del trabajo en el 
país que es muy necesaria, sino que se 
destruyan empleos”. 

Dijo que otra de sus preocupaciones es 
que “se aumente la conflictividad labo-
ral en Colombia” con las disposiciones 
del proyecto de ley sobre sindicaliza-
ción, declaraciones de huelga y dere-
chos colectivos. Este último asunto fue 
el segundo gran tema discutido en este 
espacio del Congreso de la SAC. 

Para la representante Carrascal, es 
debido a los hechos, incluso violentos 
para evitar que la gente se sindicalice 
en Colombia, que ella apoya la elimina-
ción de los pactos colectivos. 

“Cuando existen pactos colectivos 
para brindarles mejores condiciones 
laborales a sus trabajadores, mu-
chas veces se utilizan para que esos 
trabajadores se desafilien o que no se 
afilien a los sindicatos. Eso es lo que 
está pasando. Hay dos posiciones en el 
mundo hoy: o se eliminan por comple-
to los pactos colectivos o, como incluso 
dice la OIT, donde hay sindicatos no 
hay pactos”. 

El representante Forero opina lo con-
trario. Dijo que en Colombia sí se está 
respetando la libertad sindical y que 
de hecho con la reforma laboral se está 
desregulando la huelga, que hoy no 
pueden durar más de 68 días, pero con 
el proyecto de ley se quiere permitir de 
manera indefinida. 

“Hoy hay cuatro tipos de huelgas acep-
tadas, dos legales, dos de desarrollo 
jurisprudencial. Aquí básicamente 
se amplían ad infinitum. Bajan los 
cuórums para decretar una huelga en 
una empresa determinada (…) eso por 
ejemplo es algo que yo no considero 
que le haga bien al país”, explicó. 

En términos generales, a Forero le 
preocupa que “están desdoblando los 
fueros sindicales sin que haya una 
justificación muy clara” y que, sobre 
otros temas incluidos en el proyecto 
de reforma, “no se estén generando 

incentivos al empleo formal, por el 
contrario, se está destruyendo”. 

Mafe carrascal, aclaró que la huelga ya 
está garantizada constitucionalmente 
y que, por otro lado, “con la reforma 
laboral no estamos cambiando el 
derecho per se” de asociación. ”Donde 
hay sindicato no hay pacto colectivo, 
es algo bien distinto a meternos direc-
tamente con el derecho”. 

Esto no significa tampoco, según dijo 
la representante, que estén obligando 
a los trabajadores a sindicalizarse. 
“Estamos diciendo que es necesario 
que se permita la asociación, pero un 
trabajador puede no estar en un sin-
dicato y puede no acogerse a las con-
venciones colectivas que el sindicato sí 
logre para beneficiar a sus afiliados”.  

El tercer gran tema fue el Contrato 
Agropecuario. Andrés Forero conside-
ró que, aunque es interesante que el 
Gobierno haya acogido la iniciativa, lo 
que quedó en el proyecto no se ajusta 
a las realidades del sector y por eso no 
va a generar formalización. 

Lo que se busca es que “se reconozca 
la realidad del campo colombiano 
y se puedan pagar las prestaciones 
por horas, que es algo que no está 
permitiendo en este momento la re-
forma. Por eso siento yo que no se va 
a lograr el objetivo que dice María 
Fernanda que busca, que es que au-
mente la formalización en el campo 
colombiano”. 

María Fernanda Carrascal repitió que 
“los artículos específicos para este sec-
tor” como están, no son beneficiosos 
para luchar contra la informalidad y se 
comprometió a hacer las mejoras. 
“Yo estoy dispuesta a mejorar y he 
estado dispuesta, y lo hemos hecho, el 
texto de la reforma”. 

El panel concluyó con un llamado al 
diálogo, un llamado a trabajar en pro 
del campo colombiano y a entender las 
necesidades de cada subsector. 

Camila Zuluaga, Periodista, 
directora de Mañanas Blu 10AM.
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Iván Daniel Jaramillo Jassir, 
Viceministro de Empleo y Pensiones

Reforma laboral y el agro 
colombiano: la mirada del 
Ministerio del Trabajo

Créanlo que genuinamente esta 
reforma laboral es un compromi-

so de sociedad, más que un compro-
miso de Gobierno, y así lo atendió la 
señora ministra, el señor Presidente y 
todo el Gobierno Nacional.

La apuesta es por ver cómo refor-
mamos un estatuto del trabajo, 

con el que trabajamos los laboralistas, 
que fue expedido en el año 50. Luego, 
la invitación es a interesarse por este 
tema porque nos afecta de una u otra 
manera a todos. No es un tema de 
Gobierno, de terquedad nuestra, de 
capricho nuestro, sino es un tema de 
demanda de la sociedad en el mun-
do. No es un problema colombiano, 
es un problema global en el que tene-
mos especiales desafíos.

Puede un Código laboral prome-
ter generar empleo? ¿Y lo logra? 

Ojalá yo pudiera sacar un decreto: 
“Para todos decrétese empleo pleno 
en Colombia”. Yo lo firmo, ojalá yo lo 
pudiera hacer. El empleo pasa por 
políticas activas y pasivas que están en 
los artículos 74 y siguientes del Plan 
Nacional de Desarrollo.

La idea de la reforma es llevar 
dignidad al trabajo que desem-

peñan los y las trabajadoras. Esa es la 
idea, y sobre esa base se ha construido 
una reforma laboral con la participa-
ción de todos los sectores, no solo la 
Comisión de Concertación de Políticas 
Salariales y Laborales, donde tiene 
asiento la SAC.

Hoy en día, después de 30 años 
de la reforma pensional de la 

Ley 100, nosotros empezamos con el 
24,2% de cobertura, 30 años después 
tenemos el 25%. ¿Podemos no hacer 
nada y dejarlo así?

La Constitución no se circuns-
cribe a un modelo pensional, se 

circunscribe a una promesa de cober-
tura universal, solidaridad y sostenibi-
lidad. La Constitución no dice que el 
modelo va a ser A o B, el modelo lo 
que busca es hacer efectiva esa pro-
mesa de cobertura universal. Para eso 
es esta reforma.

DESTACADOS DEL 
VICEMINISTRO

Hay toda una construcción epistemológica pensada 
en el trabajo urbano, no en el trabajo rural. Pareciera 

haber sido olvidado por el derecho del trabajo. Esta reforma es 
la puerta de entrada. El contrato agropecuario con un jornal 
que hemos pactado, no para negocios, sino para pequeños 
productores, será un hito en el trabajo rural”. Iván Daniel 
Jaramillo Jassir. 

Iván Daniel Jaramillo Jassir, 
Viceministro de Empleo y 
Pensiones.
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Con un interesante discurso 
en el que la música y la poe-
sía fueron vehículo para des-
cribir el alcance que buscan 

tener las propuestas de Gobierno, el 
viceministro de Empleo y Pensiones, 
Iván Daniel Jaramillo Jassir, expuso 
sus reflexiones en torno a las reformas 
en curso. En los dos frentes del resorte 
de su gestión, instó a los asistentes a 
tener una mirada responsable frente a 
la sociedad.

El viceministro empezó hablando de 
cómo la automatización de procesos 
tiene arrinconadas muchas labores 
que están próximas a ser remplazadas 
por soluciones tecnológicas, siendo el 
sector agropecuario uno de los muchos 
que está en la mira de esa “revolución”. 
Para él, la transformación digital pre-
senta un reto de doble vía:  mantenerse 
en constante actualización, mitigando 
a su vez el efecto de la obsolescencia 
que también se predica de las personas 
en sus roles laborales. 

De ahí la necesidad que ha expresado 
el ministerio del Trabajo de revisar 
las bases que fundamentan el mundo 
laboral en Colombia, que se hicieron 
hace más de 50 años, y que dejaron 
de ser eficaces, como lo aseguran al-
gunos, para abordar las necesidades y 
desafíos del mundo moderno a nivel 
mundial. 

“La reforma laboral tiene por objeto 
reformar el Estatuto del Trabajo del 
año 50 que ha sido reformado en el 
año 90 y 2002; tiene por objeto lle-
var dignidad al trabajo que estamos 
creando; la reforma laboral ojalá 
pudiera en un artículo ordenar la 
creación de empleo”, explicó el vicemi-
nistro. 

Aseguró que otro de los objetivos de 
la reforma, que “tiene como fuente la 
participación real y efectiva del tri-
partismo (Gobierno, empresarios y 
sindicatos)”, es aumentar los índices 
de formalidad, que siguen siendo muy 
bajos en el sector agroalimentario. 

“Formalizar es muy complicado (…) 
pero quiero que sepan que hay un 
compromiso de formalización del Go-
bierno Nacional y eso lo pueden ver 
traducido en el artículo 37 (del pro-
yecto de reforma)”.

Y como hay una relación estrecha entre 
las reformas laboral y pensional que 
está impulsando el ministerio del Tra-
bajo, Iván Daniel Jaramillo no dejó de 
lado que con las dos “hay una apuesta 
por habilitar esquemas de pago de 
cotización por días y por semanas”, 
algo que, según se ha expresado desde 
el sector agropecuario, debe ser dis-
tinto para los trabajadores del campo, 
cuya realidad laboral es en su mayoría 
trabajos por horas. Sobre eso, opina 
diferente el viceministro. 

“A mí me sirve es que el trabajador 
tenga protección social. A horas no 
podríamos porque eso sería una 
medida de regresividad en derechos 
y por una razón básica, y es que los 
derechos en seguridad social se conta-
bilizan por semanas”. 

¿Y qué pasa con el trabajo en la 
ruralidad? “Hay toda una construc-

ción epistemológica pensada en el 
trabajo urbano, no en el trabajo rural; 
pareciera haber sido olvidado por el 
derecho del trabajo. Esta reforma da 
la puerta de entrada y de bienvenida a 
el Contrato Agropecuario, con un Jor-
nal Agropecuario que hemos pactado 
para pequeños productores”, respon-
dió el viceministro.

Esto significa para el Ministerio, re-
conocer como trabajadores a quienes 
producen en el campo.   

En general, el viceministro insistió en 
que estas reformas “no son contra na-
die, sino a favor de la sociedad. Aquí 
no hay una disputa ideológica ni un 
capricho del Gobierno o de la ministra 
o mío de entrar en un conflicto y dar 
unos derechos desproporcionados”. 

La reforma laboral, concluyó, es una 
actualización y de recuperación de 
derechos, de llevar dignidad al trabajo. 

“A todos nos interesa que haya me-
jora en la calidad de vida, que haya 
mejora en el nivel de ingresos de los y 
las ciudadanas; es una apuesta como 
sociedad”.
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Lyli Dulcey Corzo, mujer palmicultora, María del 
Campo, mujer cacaocultora y María Elena Gutiérrez, 
mujer panelera, en conversación con Yolanda Ruiz, 
periodista y columnista

La mujer en el 
mundo rural: 
historias de fortaleza, 
emprendimiento y 
desarrollo 

En un entorno en el que de los 12.5 millones 
de habitantes de la ruralidad, 5.8 millones son 

mujeres, es necesario romper los comportamientos machistas 
y detonar así la contribución que la mujer tiene en la 
productividad y rentabilidad de las actividades agropecuarias. 
Tres mujeres del sector de la palma, cacao y panela 
compartieron en el Congreso de la SAC sus experiencias y 
reflexiones que pueden ser fuente de inspiración para otras 
mujeres, así como mensajes para el Gobierno y un llamado 
al cambio de mentalidad de aquellos hombres que todavía 
se resisten a reconocer su contribución a la productividad y 
rentabilidad del sector. 

Las mujeres normalmente piensan 
en colectivo, piensan en familia y 

piensan más allá, entonces si se empodera 
a las mujeres va a haber mayor desarrollo.

Las mujeres tenemos mejor admi-
nistración del dinero, somos mucho 

más eficientes con él, le damos prioridad 
a la familia, a los hijos, al esposo, en que 
haya un balance y, sobre todo, el tema del 
ahorro. Somos mucho más conscientes de 
la necesidad de cuidar el dinero para el 
estudio de los hijos, para la vejez.

La seguridad sigue siendo un esla-
bón muy importante para todos los 

productores del país, para tener nuestra 
tranquilidad de estar en el campo, de ir a 
las fincas, de poder ir a los cultivos, de po-
der sacar esos productos que necesitamos 
sacar. 

Involucrar a las mujeres en los proce-
sos de investigación en campo, que 

es muy importante porque además las 
mujeres tenemos algo, y es que somos de 
detalle, entonces nosotras somos buenas 
llevando registros, tomando nota de mu-
chos de los procesos investigativos. Enton-
ces ahí también hay unos aportes grandes 
que tenemos y que hemos hecho. 

Hay que seguir promoviendo la equi-
dad de género y la igualdad de opor-

tunidades para las mujeres de todas las 
cadenas productivas.

El no poder acceder al crédito, gene-
ra mucha tristeza pues sí le frena a 

uno las expectativas, pero cuando uno tie-
ne algo metido en la cabeza, y uno quiere 
luchar y salir adelante y tiene un propósito 
de vida, uno busca la forma.

Es de paciencia, todos los cultivos son 
de paciencia y la esperanza puesta 

siempre en el cultivo.

En el campo es fundamental la aso-
ciatividad, es la que da fuerza para 

lograr objetivos mucho más grandes que 
cuando lo hacemos de manera individual.

Una niña corre y me dice “María del 
Campo, María del Campo, es que yo 

quería decirte una cosa, cuando yo sea 
grande, yo quiero ser María del Campo”.

DESTACADOS DE 
LOS PANELISTAS

La reconocida periodista Yolan-
da Ruiz aceptó la invitación de 
la Sociedad de Agricultores de 
Colombia para conversar con 

tres mujeres poderosas que hacen 
parte de las 5.8 millones de mujeres 
que habitan la ruralidad y que cada 
vez ocupan con mayor visibilidad su 
rol de productoras agropecuarias, 
además de la labor no remunerada 
de la mayoría de las mujeres que es 
el de cuidadoras del hogar. 

Lyli Dulcey Corzo, mujer palmiculto-
ra del departamento de Santander; 
María del Campo, conocida con ese 

nombre como símbolo de la cacao-
cultura en Colombia, pero quien es 
en realidad Liliana Jiménez Molina, 
también productora de cacao; y Ma-
ría Elena Gutiérrez, mujer panelera, 
compartieron sus historias de vida, 
los desafíos que han tenido como 
productoras, los aportes que tienen 
para el sector y lo que le piden al Go-
bierno y a los hombres de su entorno. 

Lyli, de familia ganadera en Santan-
der, contó que para el 2012 dio el 
salto a cultivar palma de aceite, pero 
sin un crédito. “Me metí en el cuento, 
pegué el salto y orgullosamente hoy 
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Y para María del Campo, fue muy difícil 
enfrentarse a un retroceso en la asocia-
ción a la que pertenece por cuenta de 
la pandemia. “Encontramos algo muy 
maravilloso que es el mantenernos uni-
dos como asociación y eso en el campo 
es fundamental (…) siempre habrá 
cosas que te frenan, pero la visión y el 
saber porqué hacemos lo que estamos 
haciendo (…) nos ha hecho volver a 
encontrar el rumbo”. 

Hubo también llamados al Gobierno 
Nacional. Lyli habló de la seguridad en 
el campo. “La seguridad pienso que si-
gue siendo un eslabón muy importante 
para todos los productores del país, 
para tener nuestra tranquilidad de 
estar en el campo, de ir a las fincas, de 
poder ir a los cultivos, de poder sacar 
esos productos que necesitamos sacar. 
Entonces algo fundamental que necesi-
tamos, es la seguridad”.  

Pero también cree que se necesitan 
más espacios como este, el Congreso 
de la SAC, para visibilizarse. Mostrar 
que “podemos ser productoras, que 
podemos seguir teniendo una familia 
y que podemos hacer muchísimas co-

Lyli Dulcey Corzo, mujer palmicultora; María del Campo, mujer cacaocultora; María Elena Gutiérrez, mujer panelera y Yolanda 
Ruiz, periodista y columnista.

puedo decir que soy una mujer pro-
ductora palmera, feliz con mi cultivo y 
me ha ido muy bien. Siento que es una 
oportunidad de vida el cultivo de la 
palma. Nos ha abierto muchas posibili-
dades de mejorar nuestra vida”.

María Elena, por su parte, es una de 
esas mujeres que está haciendo historia 
por y con otras mujeres en el sector. 
Ella hace parte de la Red de Mujeres 
Paneleras y vive en el municipio de 
Nocaima, en Cundinamarca. 

“Me siento orgullosa de ser panelera. 
Soy hija de padres paneleros, soy pe-
queña productora y con mucho esfuer-
zo he venido mejorando. Con ayuda de 
Fedepanela he sido capacitada, tengo 
asesorías en asociatividad y también 
en productos orgánicos”. 

A su turno, María del Campo se presen-
tó como el símbolo de la cacocultura a 
nivel nacional e internacional y repre-
sentante de las más de 60.000 familias 
cacaocultoras del país. Pero también 
presentó a la mujer detrás de María del 
Campo que es Liliana Jiménez; ella es 
cacaocultora y neocampesina. 

“No nací en el campo, con nuestra 
familia tomamos la decisión hace 12 
años de irnos al campo y nos decidi-
mos por una cadena promisoria del 
cultivo del cacao (…) No solo a mi sino 
a mi familia, el cacao lo ha permeado, 
transformado, nos ha llenado de mu-
chos desafíos; pero en ese momento 
tuve el mejor aliado que fue Fedeca-
cao”. 

Las tres hablaron de las dificultades en 
su labor de mujeres productoras. Lyli 
reiteró “la tristeza por no haber acce-
dido al primer crédito”, pero también 
a la esperanza en el cultivo de la palma. 
“Usted tiene que estar invirtiéndole a 
este cultivo con la esperanza de que en 
algún momento empiece a producir. 
Todos los días son un reto, nos exige 
esforzarnos”. 

Para María Elena, el momento más 
crítico que vivió por ser mujer “fue en 
el momento en que pedí el crédito al 
banco. Me tocó embargar mi finca 
para hacer el crédito. Me dio durí-
simo. Pero no todo es malo. Luché, 
pude pagar y ahora mejoré mi proce-
so panelero”. 
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sas si nos capacitamos, necesitamos 
nuestros espacios para capacitarnos. 
También apoyo en créditos debe ser 
fundamental”. 

Para María del Campo es fundamental 
que “se invierta y promuevan progra-
mas de formación, de capacitación, 
de transferencia de conocimiento, de 
asistencia técnica con enfoque de gé-
nero (…) hay que seguir promoviendo 
la equidad de género y la igualdad de 
oportunidades para las mujeres de 
todas las cadenas productivas”. 

María Elena dijo que es importante que el Gobier-
no impulse los emprendimientos de las mujeres. 
“Que nos capaciten en tecnologías para poder 
emprender más e ir más a la fija. Tener apoyo 
financiero. Pediría asistencia técnica profesional. 
Yo he tenido la posibilidad de capacitarme, pero 
hay otras personas que no”. 

También mencionaron el asunto de la conecti-
vidad, sobre todo la digital. Si no hay internet y 
telecomunicaciones en sus fincas, municipios y 
casos urbanos, hay limitación en los accesos a 
capacitaciones, medios de información, convoca-
torias, incluso a los créditos y sistemas financieros 
que permitan el desarrollo de sus labores. 

“Andamos mal digitalmente. Es pésimo el servi-
cio de internet. En cuanto a tecnología, falta mu-
cho en la ruralidad”, dijo María Elena. 

“En el pueblo está muy bien todo, pero salimos 10 
minutos y no hay señal. Internet hace falta y con-
sidero que sí necesitamos que sigan capacitando 
en la digitalización (…) sino vamos a seguir rele-
gados”, expresó Lily. 

“Las mujeres cacaocultoras me decían este año 
que cómo hacían formularios, solicitud de crédi-
tos, trámites bancarios, si están todos en internet 
y no hay acceso. Eso nos generó una preocupa-
ción muy grande (…) no hay manera de pensar 
en una transformación productiva y una moder-
nización del campo si definitivamente no cerra-
mos esa brecha digital”, contó María del Campo. 

Finalmente, se hicieron llamados contundentes. 
A otras mujeres, ellas las invitaron a que vincu-
len a sus familias en los procesos productivos. 
A los hombres, a que no tuvieran temor de ver a 
las mujeres liderando; en cambio, les pidieron 
entender el trabajo como colectivo, participativo 
y familiar. 

“El mensaje es que juntos podemos seguir cons-
truyendo el campo desde nuestras familias”, 
concluyó una de ellas.

El mensaje 
es que juntos 

podemos 
seguir 

construyendo 
el campo 

desde 
nuestras 
familias. 
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Gonzalo Moreno Gómez, presidente de Fenavi, José 
Francisco Zúñiga, presidente de Asbama, Katheryn 
Mejía, directora ejecutiva de Corpohass y Juan Fernando 
Roa Ortiz, gerente general del ICA, en conversación con 
Ernesto Cortés, editor general del periódico El Tiempo

Excelencia sanitaria en el 
agro: protegiendo nuestro 
futuro alimentario y las 
exportaciones

Sin sanidad animal y vegetal no hay seguridad alimentaria. 
Colombia ha sido exitosa en el manejo, control y 

erradicación de enfermedades que podrían ser devastadoras para la 
producción agropecuaria, gracias, entre otras cosas, a la excelente 
articulación entre el ICA, los gremios y los productores. Este trabajo 
conjunto, que es un activo estratégico para el país y ha sido un 
ejemplo a nivel internacional, se debe cuidar, fortalecer y superar los 
cambios de gobierno.

DESTACADOS 
DE LAS PANELISTAS

Sin sanidad animal y sin 
sanidad agrícola, no hay 

ni productividad, ni aceptación 
ni mercado posible para el 
gremio.

Colombia tomo una deci-
sión en materia sanitaria 

desde hace varios años cuando 
hablamos de granjas agrícolas 
bioseguras, eso no es normal 
en el mundo. Estados Unidos y 
Europa no tiene obligatoriedad 
de granjas avícolas bioseguras. 

Con el COVID aprendi-
mos que entre más rá-

pido usted tenga el resultado, 
más fácil es controlar el virus. 
Con la influenza aviar, con el 
Newcastle, pasa exactamente 
lo mismo.

Nosotros dispusimos 
recursos para trabajar 

conjuntamente con el ICA, y a 
la fecha, entre el ICA y Asbama, 
para los temas de Magdalena, 
Cesar y la Guajira, hemos inver-
tido más de 9 mil millones de 
pesos. 

Si algo se está recono-
ciendo a nivel nacional e 

internacional, es la responsabi-
lidad con la que ha trabajado 
el ICA, y la responsabilidad con 
la que ha trabajado el sector 
privado. Somos hoy, y lo digo 
con orgullo, ejemplo de lo que 
hemos logrado a nivel mundial.

Hoy en día ocupamos el 
quinto lugar de las ex-

portaciones agrícolas del país, 

y somos la tercera fruta más 
exportada desde Colombia.

Los jóvenes no quieren 
llegar hoy en día trabajar 

en un jornal, no quieren llegar 
a trabajar en un campo que no 
utiliza la tecnología.

La mision que tiene el 
ICA, es mantener el cre-

cimiento sostenible del sector 
agropecuario y velar por la sa-
nidad agropecuaria del país.

Perder 55 mil empleos 
no sería poca cosa si se 

exportan cerca de 1 billón de 
dólares al año en banano.

Sostenibilidad tiene 
que ser un eje trans-

versal en la producción 
agrícola, tiene que partir 
del ADN del sector y de los 
productores entender que 
ser sostenibles implica ser 
más productivos, generar 
desarrollo en los territorios, 
cuidar los recursos natura-
les que utilizamos.

Este foro hace refe-
rencia a que con la 

actividad sanitaria también 
vamos a proteger el futuro 
de nuestra nación, pues el 
futuro tiene mucho que 
ver con este concepto y es 
que, podemos querer ser 
la potencia de la vida, pero 
hay que tener claro que 
Colombia es ante todo una 
potencia alimentaria.

Para hablar de la excelencia 
sanitaria en el agro en el 
Congreso de la SAC, fueron 
invitados Gonzalo Moreno, 

presidente ejecutivo de Fenavi, José 
Francisco Zúñiga, presidente de As-
bama, Katheryn Mejía, directora eje-
cutiva de Corpohass y Juan Fernando 
Roa, el gerente general del ICA, en 
una conversación moderada por el 
editor general del periódico El Tiem-
po, Ernesto Cortés que se inició pre-
guntando por el manejo y afectación 
del más reciente brote de gripe aviar. 

Gonzalo Moreno explicó que la 
enfermedad se descubrió hace 15 
años en Asia. Gracias a la Ley 1255 
de 2008, en la que “se declaró de 
interés social nacional y como prio-
ridad sanitaria la creación de un 
programa que preserve el estado 
sanitario de país libre de Influenza 
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Aviar, así como el control y erradica-
ción de la enfermedad de Newcastle 
en el territorio nacional”, se pudo 
erradicar esta última enfermedad 
hace 3 años, y la influeza aviar, cuyo 
último foco hallado en noviembre del 
año pasado en Acandí, Chocó, en aves 
de traspatio, generado por las aves de 
migración, no tuvo repercusión en las 
granjas productivas. 

“¿Cómo logramos eso? Toda granja de 
más de 200 aves en Colombia tiene que 
ser una granja avícola biosegura. ¿Qué 
es? Proteger a las aves para que otras 
aves migratorias o silvestres, que traen 
virus, no contaminen. Hace 3 años 
logramos erradicar Newscastle, que 
nos preparó para el foco de influenza 
aviar de noviembre del año pasado”, 
explicó Gonzalo. 

Pero para lograrlo también fue nece-
sario que Fenavi decidiera “volcar el 
presupuesto para control sanitario 
hace tres años. El 80% del presupuesto 
del Fondo Nacional Avícola se va para 
temas sanitarios y de sostenibilidad, 
e hicimos unos convenios con el ICA 
porque uno de los problemas que se 
presentaba era que se tomaban las 
muestras, y podían pasar ochos o diez 
días para que llegara a un laboratorio. 
¿Con Covid qué aprendimos? A que en-
tre más rápido tenga el resultado, más 
fácil controlar que se esparza el virus”

Otro de los sectores productivos que ha 
tenido que enfrentar grandes retos en 
materia sanitaria ha sido el bananero. 

Asbama, la Asociación de Bananeros del 
Magdalena, La Guajira y Cesar, en cabe-

za de José Francisco Zúñiga, ha tenido 
que lidiar con el hongo Fusarium Raza 4 
Tropical, un hongo que no está aún con-
trolado y que de llegar a los cultivos, los 
deja contaminados hasta por 30 años. 

“Lo importante de lo que hemos apren-
dido mucho ha sido la responsabilidad 
con la que el sector bananero colom-
biano lo ha manejado, porque detec-
tarlo y levantar la mano y decir que 
tenemos una sospecha, eso no es poca 
cosa”, dijo José Francisco. 

Agregó que “no se escatimaron recur-
sos técnicos, económicos y humanos 
en empezar una contención” del Fusa-
rium. “Trajimos expertos australianos 
a que nos explicaran cómo hacer para 
establecer protocolos de bioseguridad 
bien estrictos”. 

En esto, entre el ICA y Asbama, según el 
presidente del gremio, “para los temas 
del Magdalena, Cesar y la Guajira, 
hemos invertido más de 9 mil millones 
de pesos” para la contención de la en-
fermedad. 

José Francisco destacó cómo a nivel 
internacional se reconoce la labor com-
prometida del ICA en su trabajo articu-
lado con los gremios y los productores 
para hacer frente a los retos sanitarios 
que tienen hoy a Colombia como ejem-
plo de buen manejo de enfermedades. 

Otro de los subsectores que estuvo pre-
sente en esta charla fue el del aguacate 
Hass. Katheryn Mejía, directora ejecu-
tiva de Corpohass, la mayor asociación 
de productores en Colombia, habló no 
de los retos sanitarios del aguacate, sino 
de las prácticas sostenibles que posicio-
nen al producto competitivamente en 
mercados internacionales. 

Este es el quinto sector de exportación 
agrícola del país. Cuenta con 65 mil 
hectáreas de producción, de las cuales 
el 65% tiene registro exportador, y por 
eso es por lo que, según dijo Katheryn, 
el mayor reto que tienen es que el 35% 
restante sea apto para exportar. 

Katheryn Mejía, directora 
ejecutiva de Corpohass.

Juan Fernando Roa Ortiz,  
gerente general del ICA.
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Para eso, “necesitamos poder tener 
georreferenciadas todas estas hec-
táreas, que los inspectores tengan 
herramientas tecnológicas para poder 
llegar a hacer ese monitoreo e inspec-
ción de una forma más ágil, y con esto 
poder habilitar cada vez más predios 
y más hectáreas para la exportación”. 

Para Katheryn es muy importante que 
se trabaje de la mano de un ICA más 
moderno y con más capacidad para 
llegar a todos los productores. 

“Al aguacate Hass ya casi que tam-
poco le caben todas las certificaciones 
sociales que piden los mercados inter-
nacionales, pero tenemos que prepa-

rarnos porque esos son los requisitos. En 
ese sentido, necesitamos que el ICA ten-
ga mayor capacidad operativa de llegar 
a todos los municipios” donde se produce 
el aguacate. 

Y se requiere, entre otras cosas, más 
transferencia de conocimiento. “En la me-
dida en que nosotros podamos tener un 
campo más moderno, no solo podremos 
ser más productivos, más competitivos, 
sino también podemos pensar en atraer 
ese talento joven que es tan escaso”. 

Juan Fernando Roa, gerente general del 
ICA, intervino después de escuchar tanto 
los halagos de los gremios por ese trabajo 
conjunto por la sanidad animal y vegetal, 

como las solicitudes para mejorar la 
situación en otros sectores. 

Recordó en este espacio que “la misio-
nalidad que tenemos no es cualquiera, 
es mantener el crecimiento sostenible 
del sector agropecuario y velar por 
la sanidad agropecuaria del país y 
es arduo el trabajo que tenemos que 
hacer”. 

Pero destacó como elemento funda-
mental para lograrlo la asociación 
y la complementariedad. “Gracias a 
esa labor, podemos entrar a trabajar 
con ellos (los gremios), complemen-
tando la labor que tendría que hacer 
el Instituto pero que no puede hacer 

REVISTA NACIONAL DE
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solo en términos de oportunidad, 
respuesta y cobertura”. 

Monitoreo, comunicación del riesgo, 
prevención, control, son acciones que 
bajo el liderazgo de lCA se deben arti-
cular con los gremios del sector agrope-
cuario, y así lo manifestó el gerente del 
Instituto. 

“Tenemos alrededor de 1.400 fun-
cionarios en planta ocupada; una 
planta autorizada de 2.100, y tenemos 
un proceso de convocatoria para el 
próximo año para suplir las vacancias 
de cerca de 600 a 800 puestos”. Pero 
como este ejército de expertos puede 
seguir siendo insuficiente para cubrir 
toda la frontera agrícola, de ahí que la 
asociación con los gremios sigue sien-
do indispensable. 

Gonzalo Moreno 
Gómez, presidente 
de Fenavi.

José Francisco Zúñiga, 
presidente de Asbama.

Los representantes de los tres gremios 
expusieron las preocupaciones de sus 
sectores y los llamados al Gobierno 
Nacional. 

“El sector avícola lo único que pide es 
lo básico: seguridad e infraestructura. 
Nosotros estamos en 604 municipios 
del país con más de 5.000 granjas aví-
colas. Eso significa mover por las ca-
rreteras del país un millón de camiones 
al mes”, dijo el presidente de Fenavi.

“No puede ser que empecemos este 
foro teniendo que poner la imagen 
de seis trabajadores del sector agro-
pecuario que han sido asesinados 
este año. A parte de eso, volvimos a 
un tema de boleteos, secuestro y hay 
miedo en los productores del sector. 
Producir alimentos significa tener 

seguridad para transportarlos y para 
estar en el campo de forma tranquila”, 
concluyó Gonzalo Moreno. 

José Francisco dijo a su turno que “el 
unísono de este congreso es el tema de 
seguridad. El 13 de noviembre a las 9 de 
la noche incursionaron hombres arma-
dos a una finca, quemaron una empaca-
dora, amedrentaron a los empleados, les 
dijeron que si no accedían a cierta extor-
sión, se iba a replicar. Al día siguiente, 
quemaron otra finca en el Magdalena, 
quemaron tractomulas y dejaron el mis-
mo mensaje. Lo que le pedimos al Go-
bierno es que nos garanticen el derecho 
a la vida, al trabajo, que la propiedad 
privada sea garantizada para que todos 
podamos cumplir con nuestro deber”. 

Katheryn Mejía sumó a la lista de retos 
del sector la necesidad de que todos en-
tiendan que la sostenibilidad es vital para 
abrir mercados. 

“Tiene que ser del ADN del sector, de 
los productores, que el ser sostenibles 
implica ser más productivos, generar 
desarrollo en los territorios, cuidar los 
recursos naturales, y cuando logramos 
que todo eso se lleve a cabo, llegar a 
otros mercados será más fácil y nos 
hace tener más credibilidad con los 
consumidores”. 

Al Gobierno le pide también por “la se-
guridad física, la seguridad jurídica, la 
infraestructura vial, la renovación de 
la generación que se nos envejece en el 
campo, de modernizar el campo”. 

El ICA cerró el panel enviando un men-
saje de confianza a los gremios del sector 
agropecuario y pidiendo mantener la 
comunicación y el trabajo conjunto.

“El ICA como autoridad sanitaria tiene 
una misión que no puede hacer solo. Se 
requiere cultura y conciencia sanitaria. 
Se requiere una adecuada notificación 
para actuar. Todo esto va a llevarnos a 
todos al mantenimiento y el crecimiento 
de las áreas libres de plagas o de baja 
prevalencia”.
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Cesar Augusto Pinzón, Director Ejecutivo de Fedeacua, María Helena Latorre, 
Directora Ejecutiva de la Cámara Procultivos ANDI, María Andrea Uzcátegui, 
Directora Ejecutiva para la Región Andina de AgroBio y Jorge Mario Díaz, 
Director Ejecutivo de Agrosavia, en conversación con Juan Lozano, exministro 
de Ambiente y consejero de Medios Organización Ardila Lule

Producción agropecuaria resiliente: 
estrategias para garantizar el agua y la 
alimentación en medio la crisis climática

Todo lo que en otras latitudes 
parece fácil, trasplantarlo a un 

país tropical genera una enorme 
cantidad de exigencias y de dificul-
tades. Esa es la condición de país. 

Basta con un recorrido rápido 
por la muestra de los distintos 

gremios para comprender el valor 
del conocimiento y la investigación 
que está adelantando cada uno. 

Pasamos del cambio climático 
a la emergencia climática. La 

especie humana es una especie en 
emergencia, porque el planeta no 
está siendo capaz de asimilar todo 
el daño que hemos causado los se-
res humanos.

Somos conscientes de que 
trabajamos con un ser vivo 

que es el pez, por ello cualquier al-
teración e inestabilidad con el agua 
puede causar daños irreversibles. 

El cambio climático ha gene-
rado un desafío monumental 

en materia de semillas y se ha 
abierto una discusión universal so-
bre las transgénicas. Ya en Colom-
bia hay un camino recorrido, pero 
es un camino parcial.

DESTACADOS DE 
LOS PANELISTAS

Al ritmo al que empeora el cambio climático, está más cerca una hambruna a nivel 
global. Las condiciones de vida de los productores de alimentos y de los consumidores 

sin duda también empeorarán. Entonces, ¿hay futuro?

Hoy en día la solución a muchos de 
los desafíos que tiene la agricultura 

es la posibilidad de tener semillas resis-
tentes a plagas, semillas que facilitan las 
prácticas agrícolas, por ejemplo, en el 
manejo de malezas; semillas tolerantes a 
la sequía, semillas que puedan crecer en 
suelos salinos, donde antes era imposible 
hacer agricultura.

Necesitamos políticas y decisiones 
basadas en ciencia, no en ideologías.

El engranaje entre el conocimiento 
y la apropiación es la capacidad 

que tenemos a través de los servicios de 
extensión de llevar ese conocimiento al 
campo. Ahí ha habido un fracaso monu-
mental, sobre todo desde la perspectiva 
de la política pública.

Colombia tiene un gran potencial, 
somos los que mejor aprovechamos 

el agua en América Latina. Tenemos tecno-
logías que, hoy en día nos permiten ser po-
tencia regional, podemos llegar a producir 
900 toneladas por año en una hectárea. 
En fin, tenemos un mundo por conquistar.

No se hace nada en la tierra sin no 
hay agua. Entonces el agua está ahí, 

cuidémosla y vamos a trabajar sobre la 
información que está en todo.

Colombia no es ajena a la actual 
emergencia climática que 
esta viviendo el planeta; la 
preocupación por la cantidad 

y calidad del agua, la erosión del sue-
lo, el cambio de los ciclos de lluvias y 
temporadas de sequía, son temas que 
afectan de primera mano al sector agro-
pecuario. 

Juan Lozano, exministro de ambiente 
conversó en el Congreso de la SAC con 
Cesar Augusto Pinzón, de Fedeacua, 
María Helena Latorre, de la Cámara 
Procultivos ANDI, María Andrea Uzcá-
tegui, de AgroBio y Jorge Mario Díaz, 
director ejecutivo de Agrosavia, sobre 
los retos y acciones innovadoras que 
cada gremio ha implementado ante el 
impacto del cambio climático y el inmi-
nente empeoramiento de la situación. 

Cesar Pinzón habló de la situación de 
escases de agua y bacterias en la repre-
sa de Betania, en el departamento del 
Huila, que no solo genera preocupa-
ción en el sector piscícola, sino en todo 
el país. Explicó que esta represa es una 
muestra de la realidad de las condi-
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ciones del agua en Colombia, pues el 
embalse sirve para el cultivo acuícola y 
también tiene uso como generador de 
energía, por lo que se necesita calidad 
y capacidad de prestar los dos servi-
cios: “Cuando comienza su función de 
generador de energía se usan grandes 
cantidades de agua, haciendo que ba-
jen los niveles afectando la estabilidad 
piscícola, que es vital para nuestra 
producción; además de esto, también 
se ve afectado el volumen de agua en 
el río Magdalena”. 

El director de Fedeacua mencionó que 
en algún momento se vio afectado uno 
de los factores fitoquímicos que les per-
mite medir el estado de los cultivos de 
peces, como es el nivel de oxígeno. 

“En ese momento llegaron al límite 
máximo y fue tan rápido que casi se 
vive una catástrofe ambiental; para 
los piscicultores era casi imposible 
hacer movimientos, alimentar o sacar 
cosecha. La acción rápida impidió 
que este río se contaminara y tener 
una catástrofe ambiental y social”, 
aseguró.

 Otra de las invitadas a la discusión fue 
María Andrea Uzcátegui, directora eje-
cutiva para la Región Andina de Agro-
Bio. Con ella se habló, en primer lugar, 
de las semillas genéticamente modifi-
cadas, que han generado debate tanto 
a nivel local como internacional. María 
Andrea explicó la importancia de ese 
trabajo entre la ciencia y la agricultura 
que está permitiendo que los cultivos 
sean más resistentes a plagas, sequías, 
suelos salinos, entre otros, cuando an-
tes era casi inconcebible. 

Según expuso, aunque existen regu-
laciones basadas en la ciencia, la falta 
de conocimiento, desinformación y las 
ideologías políticas amenazan el avance 
de las investigaciones y el uso comercial 
de estas semillas. “Los agricultores 
merecen y necesitan la mejor calidad 
de semillas para asegurar la alimen-
tación, pero estas barreras retrasan el 
progreso”. 

Añadió también que existe debate sobre 
la sentencia de protección de las semi-
llas criollas y nativas, y cómo con esto 
diferentes grupos de activistas quieren 

que se dejen de realizar la investigación 
y modificación genéticas. 

Por eso, María Andrea dijo que es clave 
el cuidado de todas las semillas: “Lo 
respaldamos, creemos que es clave cui-
darlas, son un centro de biodiversidad 
de genes súper bien adaptados, pero no 
nos pueden excluir, queremos una agri-
cultura que sea incluyente, donde todos 
los tipos de semillas puedan coexistir”.

A su turno, María Helena Latorre, di-
rectora ejecutiva de la Cámara Procul-
tivos de la ANDI, contó la experiencia 
que vivieron los productores de agroin-
sumos quienes, a raíz de la invasión de 
Rusia a Ucrania, vieron amenazado el 
suministro de materias primas. 

“La rápida reacción de los empresarios 
del sector permitió que la producción 
de las 13 plantas que existen en el país, 
no se vieran afectadas y los agricul-
tores contaran con todos los insumos 
para la producción. Además, como 
dato curioso, comento que estas plan-
tas de agroinsumos exportan a 50 paí-
ses”, dijo María Helena. 

María Andrea Uzcátegui, Directora Ejecutiva para la Región Andina de AgroBio, Cesar Augusto Pinzón, Director Ejecutivo de 
Fedeacua, María Helena Latorre, Directora Ejecutiva de la Cámara Procultivos ANDI y Jorge Mario Díaz, Director Ejecutivo de 
Agrosavia.
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Aseguró que esta rápida reacción puede generar “que nos 
volvamos un país atractivo para que más empresas tengan 
sus plantas productoras en Colombia por la posición geo-
gráfica, por todas las bondades de nuestro país y el poten-
cial agrícola”.  

Como cuarto panelista de esta discusión, fue invitado Jorge 
Mario Díaz, director ejecutivo de Agrosavia, quién contó sus 
experiencias en cuanto al desarrollo de proyectos de inves-
tigación pensando en la resiliencia climática y el porqué “los 
indicadores de productividad, de reconversión positiva y 
sostenible de agricultura, son muy pobres, muy precarios”. 

Dijo que “todo parte de que exista una comunicación entre 
los investigadores y los productores es vital conocer cuáles 
son sus necesidades y cómo desde centros de investigación 
como Agrosavia pueden hacer para la creación y desarrollo 
de los proyectos. Además de esto es vital que existan perso-
nas capacitadas que compartan y enseñen estos resultados 
para que sean aplicados a los diferentes sectores”. 

Puso como un ejemplo a la Federación Nacional de Cafe-
teros, que cuenta con cerca de 1.250 personas que hacen 
labores de extensionismo. “Es mucha la gente que hay que 
capacitar y cerrar esa brecha”.

Por supuesto, los sectores representados en el panel habla-
ron de sus principales preocupaciones y llamado al Gobier-
no Nacional. 
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Cesar Augusto Pinzón dijo que “el mer-
cado exige una gran cantidad de cer-
tificaciones y en eso el sector piscícola 
ha encontrado grandes trabas. Ellos 
tienen la capacidad productiva y lo 
han demostrado con los volúmenes de 
exportaciones a Estados Unidos, pero 
en cuanto a certificaciones, encuentran 
muchas limitantes”.  

Desde la Cámara Procultivos de la 
ANDI, apoyan algunas iniciativas nacio-
nales como la de “productividad para 
suplir la demanda nacional, por ejem-
plo, en términos de soya y maíz”, pero 
son conscientes de que para lograrlo 
es de vital importancia la inversión en 
tecnología, en ciencia y en las herra-
mientas necesarias para lograr estos 
objetivos.  

Para el director de Agrosavia, es muy 
importante el trabajo colaborativo en 
el que cada entidad y gremio hagan lo 
mejor que saben hacer. “Esto ha permi-
tido que tanto la contención de plagas, 
como el avance en productividad sea 
notable”. 

Por ejemplo, “en 2019, junto al ICA, 
Asbama, Augura y los productores de 
banano en la contención del FOC R4T”, 
se tiene actualmente una estrategia 
a mediano plazo en la investigación 
para crear mecanismo de resistencia 
al hongo. “Para ello se han importado 
materiales y se han fortalecido los 
mecanismos de seguimiento epidemio-

lógico; este trabajo ha sido tan notable 
que hoy Colombia es ejemplo ante el 
mundo en este tema”.   

Juan Lozano compartió una reflexión 
cuando dijo que como humanos somos 
una especie que ha sido capaz de inven-
tar muchas cosas, que ha traspasado 
cualquier imaginario en tecnología y 
ciencia, ha conquistado el espacio, pero 

Juan Lozano, exministro de 
Ambiente y consejero de Medios 
Organización Ardila Lule.

“lo único de lo que no ha sido capaz es 
de cuidar su propia casa”. 

Señaló que como país debemos apro-
vechar los centros de investigación de 
las universidades, los centros privados 
y los públicos que realizan investiga-
ción no solo en temas ambientales si 
no en temas agrícolas y ponerlos en 
práctica.

El panel cerró con las palabras de María 
Helena Latorre quien destacó que al 
sumar experiencias entre todos los gre-
mios y crear en conjunto proyectos, se 
ha logrado cambiar la concepción que 
se tenía del campo y aprovechar el po-
tencial, y sobre todo aportar para sacar 
adelante el país. 

Puso como ejemplo lo que vivieron en 
el 98, cuando Juan Lozano era mi-
nistro de Ambiente y propuso que se 
creara una logística inversa para re-
coger los envases de los agroinsumos. 
Latorre destacó que el exministro 
siempre tuvo una actitud de escucha y 
de valorar el trabajo que sus anteceso-
res habían hecho, lo que permitió que, 
a la fecha, todo lo que tiene el sector, 
incluso todos los sectores económicos, 
fuera basado en esa experiencia. “Y 
de eso se trata: estos gremios tienen 
una buena experiencia. Si sumamos 
la experiencia de todos, vamos a lo-
grar nuestro sueño, y es materializar 
el potencial de lo colombiano, nos lo 
merecemos”.
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Jorge Iván González, Director del Departamento 
Nacional de Planeación

Bienes públicos y 
desarrollo: las deudas 
históricas con el campo

DESTACADOS 
DEL DIRECTOR

Las condiciones de vida en el campo 
deberían ser similares o superiores 

a las condiciones de vida en las ciudades. 
Este es el tema de inclusión social y pro-
ductiva y pensemos en enfoques territoria-
les en donde combinemos participación. 

Permitimos que la economía se con-
virtiera en un gigantesco San Andre-

sito dándole un golpe durísimo al sector 
agropecuario y al sector industrial. 

Vemos una situación dramática para 
el 2025 y es que vamos a tener un 

servicio de la deuda de 112 billones de pe-
sos, frente a unos recursos para inversión 
de 68 billones de pesos. Un país en el que 
el diferencial entre servicios de la deuda y 
la inversión sea de esta magnitud, sencilla-
mente no es viable.
 

Siempre es importante y conveniente 
traer a colación los datos de la OCDE 

y decir, Colombia tributa muy poquito.

En este Gobierno tratamos de rein-
dustrializar el país, estamos avanzan-

do en el CONPES de reindustrialización, 
con un mensaje claro:  tratemos de que 
la dependencia de petróleo y carbón sea 
mucho menor. Pero todos sabemos de la 
complejidad de este proceso. 

La discusión sobre expropiación a mí 
me parece que no es una discusión 

relevante. La discusión relevante es cómo 
conocemos las vocaciones, las actitudes, 
los usos del suelo y cómo consolidamos el 
catastro.

Sin grandes proyectos agropecuarios, 
sin propuestas agresivas de alta pro-

ductividad y competitividad, es imposible 
que un campesino que está sembrando 
coca encuentre alternativas económicas 
diferentes.

Desde Planeación Nacional tenemos 
la mejor disposición. Sin ustedes, 

como se los dije a los gobernadores y alcal-
des, no es posible el Plan Nacional de De-
sarrollo. Se los digo a ustedes: sin ustedes 
no es posible la modernización del campo. 

Tenemos el drama de que los departamentos que 
tienen la biodiversidad y riqueza ambiental de este 

país no reciben recursos porque no tienen población. No 
hemos entendido estas conexiones íntimas de lo rural.  
El campo requiere bienes públicos. Los municipios que
 han hecho catastro han duplicado sus ingresos”. Jorge 
Iván González. 

Jorge Iván González                                                                                                        
Director del Departamento 
Nacional de Planeación.
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El cierre de conversaciones y char-
las de la versión 40 del Congreso 
Agropecuario Nacional de la SAC 
estuvo a cargo del director del 

Departamento Nacional de Planeación, 
Jorge Iván González, para hablar sobre 
los compromisos pendientes y planes del 
Gobierno Nacional para con las deudas 
históricas con el campo. 

Inició su intervención haciendo un 
llamado a trabajar en equipo tanto Go-
bierno, gobernadores, alcaldes y los di-
ferentes gremios de los sectores produc-
tivos del país debido a los grandes retos 
presupuestales que se avizoran en 2024, 
sobre todo, por restricciones estructura-
les para las cuales, como dijo, se necesita 
de trabajo colectivo. “Sino trabajamos 
juntos, no es posible que cumplamos 
las metas del Plan de Desarrollo. Y el 
tono que hemos tenido desde Planeación 
Nacional con los gremios y gobernantes 
locales es que hay unos retos de todos 
que tenemos que superar colectivamente 
por las restricciones estructurales que 
tenemos que entender en conjunto, que 
no vamos a resolver de manera aislada, 
sino que corresponden a un compromiso 
colectivo”.

El director expuso la realidad econó-
mica del país y los retos presupuestales 
para el 2024. Sobre eso, destacó, entre 
varias cosas, que “la pandemia no se ha 
terminado, estamos viviendo todas las 
consecuencias del Covid en el 2024 y 
en el 2025. El panorama para el 2026 
puede ser un poco más tranquilo”, pero 
dependerá de cómo el Gobierno supere 

los retos presupuestales que tendrá el 
próximo año y del trabajo colectivo. 

Trajo a su exposición los datos de la 
OCDE para insistir en que “Colombia 
tributa muy poquito: 19,5% sobre el 
PIB, cuando América Latina sobre el 
22%, los países de la OCDE, 34%”. Y lo 
dijo porque cree que “con 19,5% no se 
puede construir país. Con 19,5% no se 
pueden construir carreteras. Con 19,5% 
no puede haber ferrocarriles. Con 19,5% 
no puede haber transporte fluvial. Es 
un asunto que me parece elemental”. 

De ahí que reconozca que la situación es 
estructural a pesar de que el Gobierno 
haya asumido el reto que, pensando en 
el sector agropecuario, es “pavoroso”. 
“Tuvimos una bonanza de petróleo 
y carbón entre el 2010 y el 2015 y el 
Gobierno nunca aceptó que estábamos 
viviendo todos los efectos de la enfer-
medad holandesa. Permitimos que la 
economía se convirtiera en un gigan-
tesco San Andresito, dándole un golpe 
durísimo al sector agropecuario y al 
sector industrial; y este Gobierno lo que 
ha dicho es: tratemos de reindustriali-
zar el país”. 

Sobre transformación rural, el director 
Jorge Iván se refirió a los “diagnósticos 
muy potentes”, incluso internaciona-
les, sobre el campo colombiano. Pero 
el elemento sustantivo de ellos es que 
“no podemos establecer una frontera 
campo-ciudad (…) hemos dicho de mil 
maneras que es fundamental “ruralizar 
la conciencia urbana””. 

Se refirió a la necesidad de que el campo 
tenga bienes públicos, que las condicio-
nes de vida sean iguales o superiores a 
las de la ciudad. “Para lograr esto es 
importante pensar en enfoques territo-
riales donde se combine la participación 
con la coordinación”. 

Recordó que el ministerio de Agricultura 
“tiene los recursos que nunca ha tenido” 
para ejecutar en 2024. “¿Qué necesita 
el ministerio de Agricultura? Proyec-
tos agresivos. 9 billones de pesos. Qué 
proyectos agresivos vamos a proponer 
de desarrollo agroindustrial”. Llamó 
entonces, como dijo hacerlo en los Con-
sejos de Ministros, a que “desarrollemos 
proyectos porque lo que tenemos son 
recursos”. 

Concluyó su charla hablando de “la ver-
dadera revolución que necesita el país” 
que es “el catastro multipropósito”. 

“Yo creo, estoy absolutamente conven-
cido que la revolución es el catastro 
multipropósito. Pero ¿cómo conjugar 
cambios estructurales sustantivos con 
respuestas a expectativas enormes de 
las comunidades? Si a mí me dicen que 
cuál sería el logro del Plan de Desarrollo 
de este Gobierno, diría que poner en 
primer lugar la geografía y decir que sin 
catastro no es posible la modernización 
de este país”, cerró el director. 

Volvió a pedir Agregaba que, en su reu-
nión con los alcaldes recientemente elec-
tos, que no tuvieran temor en hacer esa 
actualización catastral, que claramente 
el primer año iba a ser duro, pero que 
tuvieran la certeza que en los siguientes 
años iban a contar con los recursos nece-
sarios para hacer inversión y modernizar 
los territorios “obras, que no hubieran 
podido hacerse sin catastro”. 

Se despidió reiterando que “desde Pla-
neación Nacional tenemos la mejor dis-
posición (…) sin ustedes, como se los dije 
a los gobernadores y alcaldes, no es posi-
ble el Plan Nacional de Desarrollo. Se los 
digo a ustedes: sin ustedes no es posible 
la modernización del campo”. 
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Jorge Enrique Bedoya, presidente de la Sociedad
de Agricultores de Colombia - SAC

“Es posible llegar a acuerdos 
y lograr consensos. El punto 
es que le vaya bien al campo 
colombiano”.

Lo primero que quisiera hacer es 
darles gracias a todos ustedes, 
pero en particular a mi Junta 
Directiva, que ha confiado en el 

equipo de la SAC la organización de este 
evento. Por supuesto a todos nuestros 
afiliados y a los productores, empresa-
rios, que hacen parte de los 21 gremios 
que hacen parte de la SAC y del resto de 
afiliados. 

Creo que todo fue una muestra clara de 
lo que hacemos, de lo que sabemos y 
por supuesto de lo que somos como ins-
tituciones gremiales y de lo que le ofre-
cemos al Gobierno Nacional a propósito 
de las palabras que daba del director de 
Planeación Nacional y muchos de los 
funcionarios que vinieron a estar aquí 
con nosotros. 
 
Este fue un reencuentro, porque no nos 
veíamos desde el año 2019 y creo que 
ha sido un reencuentro muy positivo. 
Para mí, en particular, tener la posibi-
lidad de ver a todos los presidentes y 
personas vinculadas a los gremios de la 
producción contándoles a los asisten-
tes, contándoles a los medios de comu-
nicación y al gobierno y al Congreso lo 
que hacemos y lo que ofrecemos, era 
parte de este propósito. Mostrar lo que 
es la SAC más allá del letrero, que tiene 
ya 152 años, pero mostrar lo que somos, 
que es la sumatoria de estos 21 sectores 
de la producción, lo hemos logrado. 

Quiero agradecerles a los medios de 
comunicación y periodistas que estu-
vieron moderando los paneles que nos 
dejan muchas enseñanzas, y ojalá deje 
muchos mensajes para el Gobierno 
Nacional y el Congreso de la República; 
y un poco tomando las palabras del 

Jorge Enrique Bedoya, 
presidente de la Sociedad 
de Agricultores de Colombia.

“
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director de Planeación Nacional, para 
que podamos trabajar juntos, señor 
director, porque sin ustedes esto no es 
posible, pero nosotros sí tenemos claro 
el papel que podemos jugar. 

Yo personalmente se lo he dicho a 
usted, se lo he dicho a la ministra de 
Agricultura, se lo he dicho al Presidente 
de la República y en general, a todos los 
integrantes del gabinete que nos acom-
pañaron acá. 

Este conocimiento gremial, esta ex-
periencia de los productores, aquí 
sabemos cómo perder plata o cómo 
ser rentables, y aquí sabemos qué es lo 
que necesita el país para sacar adelante 
al sector agropecuario. A usted, como 
funcionario del gobierno que todavía 
está en este salón, le digo en nombre de 
esta SAC y de sus afiliados: la mano está 
extendida, nuestras propuestas están 

sobre la mesa, el deseo de trabajar y de 
construir sobre la diferencia siempre lo 
tenemos. Y no pierda de vista el gobier-
no que es posible llegar a acuerdos y 
lograr consensos. 

Estamos a un par de semanas de em-
pezar la conversación sobre el salario 
mínimo y tal vez el primer acuerdo que 
logró el presidente Petro con el sector 
privado fue hace un año, que logramos 
el acuerdo para el salario mínimo del 
2023. En ese sentido, aquí lo que se ha 
irrigado, para usar un término agrícola, 
son propuestas, es conocimiento, son 
cursos de acción y claro, ha habido un 
diálogo constructivo y respetuoso con 
todos los funcionarios de gobierno que 
vinieron y con el Congreso.

Finalmente, enviarle un mensaje al Go-
bierno Nacional y al Congreso. Nosotros 
desde la SAC siempre tenemos posicio-

nes objetivas y nunca subjetivas. La mi-
nistra de Agricultura decía en la instala-
ción, y agradecía a la salida a los medios 
de comunicación porque la SAC no salió 
a criticar de manera virulenta este tema 
del proyecto de ley sobre el predial ¿Y 
por qué no lo hicimos? Porque nosotros 
estudiamos cada borrador de decreto, 
cada proyecto de ley que sale del Con-
greso o del gobierno. Y como usted lo ha 
visto en la Comisión de Crédito, como 
lo ha visto Juan Fernando en la junta 
directiva del ICA, como lo veían antes en 
la junta de Vecol, como lo ven en la junta 
de Finagro, en la junta de la Agencia 
Nacional de Tierras, donde participamos 
en representación del sector productivo 
agropecuario, allá nosotros no somos de 
polarizaciones políticas sino somos for-
muladores de política publica que es lo 
que caracteriza a esta institución. 

Por eso, agradezco mucho su mensaje 
que es el mismo mensaje que la ministra 
de Agricultura nos envió después de ha-
berse ido, que es el mismo mensaje que 
nos dio el ministro de Comercio, el que 
nos dio el viceministro de Trabajo, y que 
lo hablamos con todos los funcionarios 
públicos; inclusive, con los representan-
tes a la Cámara que nos acompañaron: 
aquí lo que va a encontrar el país son 
propuestas para que al campo le vaya 
mejor. Y ojalá, cuando nos veamos en 
dos años, que es nuestra próxima cita, 
no solo las metas de gobierno y en este 
trabajo conjunto hayamos podido avan-
zar, pero que realmente dejemos un 
campo más rentable para el gobierno 
que va a llegar en 2026; porque, y esto 
siempre me gusta decirlo, los gobiernos 
van y vienen, y de pronto los dirigentes 
gremiales también, pero quienes quedan 
son las instituciones y por lo menos la 
que represento en la actualidad, que 
ya tiene 152 añitos, la queremos dejar 
muy fortalecida y garantizando una muy 
buena interlocución con el gobierno, 
ojalá para ponernos de acuerdo. Y si no 
nos ponemos de acuerdo, no importa, el 
punto, como usted lo dijo, es que le vaya 
bien al campo colombiano. 

¡Nos vemos en el 2025!”
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